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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

O maior terremoto a atingir Taiwan em 
25 anos deixou pelo menos nove mortos e 
946 feridos, segundo autoridades locais. Há 
ainda 50 pessoas desaparecidas sob os es-
combros deixados pelo tremor, que tombou 
prédios e causou enormes deslizamentos de 
terra na ilha. O último a fazer esse tipo de es-
trago no território foi em setembro de 1999, 
quando matou 2400 pessoas.

Nesta quarta (3), o ex-deputado e líder 
religioso José Alves Cavalcante, conhecido 
como ‘Pastor Cavalcante’, foi alvo de uma 
operação conjunta entre o Ministério Pú-
blico do Maranhão e a Polícia Rodoviária 
Federal, por ‘rachadinha’ durante seu man-
dato parlamentar entre 2019 e 2022.

Terremoto 
deixa 900 
pessoas feridas 
em Taiwan

Pastor é 
preso por 
‘rachadinha’ 
no Maranhão
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JOSÉ APARECIDO MIGUEL

‘Enem dos 
Concursos’ com 
6640 vagas
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FERNANDO MOLICA

O rombo 
da Previdência 
e o STF
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PR: Aporte 
de R$ 260 
milhões para 
11 hospitais 
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Deputado Marcelo Queiroz de olho 
nos reajustes dos planos de saúde

CORREIO BASTIDORES (FERNANDO MOLICA) - PÁGINA 5

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) - PÁGINA 4

Qual será o destino de Rui Costa no governo?

Julgamento de Sergio Moro empatado
Desembargador José Rodrigo Sade vota pela cassação do mandato, mas definição é adiada por vista

PÁGINA 5

Caso se confirmem as previsões deste 
ano, da taxa inflacionária  (IPCA) entre 
3,5% e 4%, para uma taxa básica de juros 
por volta de 9% ao ano, a ‘batalha’ contra a 
inflação corre o risco de ser perdida. 

Mercado alerta 
para risco
de retomada 
da inflação

PÁGINA 6

Eletronuclear 
troca diretor 
financeiro

MAGNAVITA - PÁGINA 3
PÁGINA 14

O governador Cláudio Castro 
apresentou, nesta quarta (3), o 
programa de videomonitoramento 
que vai equipar 5.849 viaturas de 
órgãos de Segurança Pública e 
Defesa Civil do Estado do Rio de 
Janeiro. As câmeras embarcadas 
— três em cada viatura — têm 
softwares de reconhecimento 
facial e leitura de placas. Elas serão 
instaladas ao longo do prazo de 30 
meses em viaturas de sete órgãos 
estaduais: Polícia Militar, Polícia 
Civil, Administração Penitenciária, 
Defesa Civil, Instituto de Pesos 
e Medidas e aquelas ligadas as 
operações Segurança Presente Lei 
Seca e  Foco. O investimento nessa 
tecnologia é de R$ 236,5 milhões. 

Quase 6 mil viaturas da Segurança Pública e Defesa Civil do Rio com videomonitoramento

Vitor Silva/Botafogo

PÁGINA 7

Venda polêmica de Perri

São Paulo põe sob suspeita a venda de Lucas Perri ao Lyon

Após as acusações de 

John Textor, que insinuou 

que jogadores teriam ‘entre-

gado’ goleada para o Palmei-

ras, a diretoria do São Paulo 

estuda denunciar o Botafo-

go na FIFA por uma suposta 

subvalorização da venda do 

goleiro Lucas Perri ao Lyon, 

que também pertence a Tex-

tor. Com isso, o Tricolor te-

ria sofrido prejuízo no ‘me-

canismo de solidariedade’. 

PÁGINA 14

MG: Operação 
Tolerância
Zero em linhas 
de ônibus

Governo do Rio

Mulher à frente do seu tempo, Zaquia Jorge, atriz 
do teatro de revista e empreendedora morta 

tragicamente aos 33 anos, é tema de biografia

A estrela que 
fez Madureira 

(e o Brasil) chorar

2 º  CA D E R N O

PÁGINAS 1 E 2

Divulgação

Vedete consagrada, Zaquia Jorge abriu teatro de revista em Madureira

PÁGINA 6

PÁGINAS 4 E 5 

Divulgação

Divulgação

A cantora Nina 
Becker volta ao 
Manouche nesta 
quinta em show 
com o repertório 
de ‘Love, Love, 
Love’, seu álbum 
mais recente e 
inteiramente 
dedicado a 
releituras do 
cancioneiro de 
Caetano Veloso

‘Fernanda Young - Foge-me ao Controle’ é um 
dos destaques da programação de É Tudo 
Verdade, o maior festival de documentários da 
América Latina, em cartaz no circuito Estação
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: HONDURAS É TOMADA PELOS REVOLUCIONÁRIOS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de abril de 1924 
foram: revolucionários hondurenses 
ocuparam importantes posições no 

governo. Chefe revolucionário me-
xicano La Huerta é encontrado pela 
Marinha dos EUA e foi internado 
em hospital de Nova York. Na Ar-

gentina, Partido Radical perde a su-
premacia que exercia no Congresso. 
Autoridades ainda prestam condo-
lências pela morte de Nilo Peçanha. 

HÁ 75 ANOS: PAÍSES ASSINAM O TRATADO DO PACTO DO ATLÂNTICO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de abril de 
1949 foram: Inglaterra denuncia na 
ONU que governos comunistas da 

Hungria, Bulgária e Romênia estão 
violando os tratados de Paz. Embai-
xadores aprovam o Pacto do Atlân-
tico e tratado militar é assinado pe-

los países signatários. Coisas que só 
acontecem no Rio, uma cidade onde 
a lei do silêncio não é respeitada e a 
Saúde Pública é escassa.

IBGE oferece 895 vagas no Concurso Público Nacional Unifi cado. 
No total, serão ofertadas 6.640 vagas em 21 órgãos federais

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-PREJUÍZO BILIONÁRIO 
DA INTEL. Os investidores 
acompanham quarta-feira, 3, o 
discurso de Jerome Powell, presi-
dente do Federal Reserve. Os ín-
dices futuros das bolsas america-
nas indicam uma terceira sessão 
consecutiva de queda. As ações 
da Intel registram queda de quase 
5% no pré-mercado quarta-feira, 
3. A companhia informou que a 
unidade de fabricação de chips 
ampliou o prejuízo operacional 
de US$ 5,2 bilhões em 2022 para 
US$ 7 bilhões no ano passado. 
(...) (Exame)

2-OUTRO PORSCHE? 
Motorista mata trabalhador de 
aplicativo e foge em MS. Por 
Leonardo Sakamoto. Outro 
motorista de um carro identifi -
cado por testemunhas como um 
Porsche bateu em alta velocidade 
em um trabalhador de aplicativo, 
levando-o à morte e indo embora 
sem ser incomodado. Hudson de 
Oliveira Ferreira, de 39 anos, teve 
sua moto Honda CG 160 atingi-
da por um carro em alta velocida-
de, na noite do dia 22 de março, 
na rua Antônio Maria Coelho, 
em Campo Grande (MS). Ele 
era entregador de aplicativo e 
estava trabalhando no momen-
to. A morte de Hudson ocorreu 
uma semana antes do falecimen-
to de Ornaldo da Silva Viana, de 
52 anos, também trabalhador de 
aplicativo, mas motorista. Seu 
Renault Sandero foi destruído 
pelo Porsche 911 Carrera de Fer-
nando Sastre de Andrade, de 24 
anos, na madrugada de domingo 
(31). (...) (UOL)

3-CARLA ZAMBELLI ES-
CANTEADA NO PL. Por 
Felipe Pereira e Gabriela Vinhal. 
Zambelli está escanteada no PL 
desde que perseguiu um homem 
com uma arma. A deputada fede-
ral Carla Zambelli (PL-SP) foi 
consagrada nas urnas com qua-
se 1 milhão de votos, fi cando à 
frente até de Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP). Mas o capital político 
se esvaiu com o episódio da arma 
na véspera da eleição, do qual ela 
nunca se recuperou. Caciques 
do PL afi rmaram ao UOL que 
escolher a deputada para assumir 
uma comissão causaria um racha 

interno. A deputada é descrita 
por muitos colegas, incluindo 
conservadores de outros parti-
dos, como uma pessoa incapaz 
de pensar no coletivo. Eles dizem 
que, antes de qualquer atitude, 
ela se pergunta: “O que eu ganho 
com isso?”. (...) (UOL)

4-MINHA CASA, MINHA 
VIDA - Governo Lula prepara 
subsídio extra para região Norte 
no Minha Casa, Minha Vida. 
Diagnóstico é de que população 
enfrenta maiores obstáculos para 
acessar fi nanciamentos. Por Idia-
na Tomazelli. O governo Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) vai am-
pliar os subsídios para fi nancia-
mentos do Minha Casa, Minha 
Vida na região Norte. Morado-
res do Norte enfrentam maio-
res obstáculos para acessar os 
fi nanciamentos e vê duas razões 
principais. A primeira delas é a 
preponderância da renda infor-
mal, o que difi culta a análise de 
crédito das famílias pela institui-
ção fi nanceira. A segunda é que 
os imóveis têm um custo mais 
elevado porque há uma restrição 
de oferta. (...) (Folha de S. Paulo)

5-FILHO DE LULA É ACU-
SADO de agredir namorada. 
Natália Schincariol disse ter so-
frido “agressões de natureza físi-
ca, verbal, psicológica e moral” de 
Luís Cláudio Lula da Silva, fi lho 
caçula do presidente Lula. Eles se 
relacionaram por cerca de dois 
anos. (...) (Revista Oeste)

6-”DELÍRIOS PETISTAS”. 
Estadão aborda acordo do PT 
com o Partido Comunista de 
Cuba. Em editorial publicado 
quarta-feira, 3, o jornal classifi ca 
a aproximação do governo Lula 
com ditaduras de “delírios petis-
tas”. (...) (Revista Oeste)

7-LICENÇA PATERNIDA-
DE - Para 76% dos brasileiros, 
licença-paternidade deveria ser 
maior, diz Datafolha. Pesquisa 
também mostra que 83% concor-
dam que a licença-maternidade 
deveria aumentar de 120 para 180 
dias. Por Vitória Macedo. Os ho-
mens foram os que mais concor-
daram com a ampliação da licença 
para os pais, um total de 77%. Os 

que discordam são 21%. No caso 
das mulheres, 75% endossam o 
aumento da licença-paternidade, 
enquanto 23% são contra.  Em 
relação ao aumento da licença-
-maternidade, o resultado é ao 
contrário: 78% dos homens são 
favoráveis diante de 88% das mu-
lheres. (...) (Folha de S. Paulo)

8-NEGLIGENTE -  ‘Eu nem 
sabia que eram 56’, diz Derrite 
sobre mortes na Operação Verão. 
Governo Tarcísio anunciou na 
segunda-feira (1º) o fi m da ação 
no litoral, a segunda mais letal 
da PM paulista. O secretário da 
Segurança Pública de São Pau-
lo, Guilherme Derrite, afi rmou 
terça-feira (2) que não sabia o 
número de mortos na Opera-
ção Verão, encerrada na segunda 
(1º). “Eu nem sabia que eram 56”, 
afi rmou o chefe da secretaria na 
gestão Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos). “Infelizmente são 56, 
para mim o ideal é que não fosse 
nem uma.” A operação é a segun-
da mais letal da história da Polí-
cia Militar paulista, atrás apenas 
do massacre do Carandiru, que 
deixou 111 mortos durante a 
invasão na Casa de Detenção em 
1992. (...) (Folha de S. Paulo)

9-IRREGULARIDADES-PE-
TROBRAS-UNIGEL. Área 
técnica do TCU identifi ca irre-
gularidades e pede suspensão de 
contrato da Petrobras com Uni-
gel. Contrato seria antieconômi-
co, com estimativas de prejuízo 
de R$ 487,1 milhões, segundo 
auditores. Por Constança Rezen-
de. (...) (Folha de S. Paulo)

10-CONCURSO PÚBLICO 
- IBGE oferece 895 vagas no 
Concurso Público Nacional Uni-
fi cado. No total, serão ofertadas 
6.640 vagas em 21 órgãos fede-
rais.  Por Ana Cristina Campos. O 
Instituto Brasileiro de Geografi a e 
Estatística (IBGE) participa do 
Concurso Público Nacional Uni-
fi cado com 895 vagas destinadas 
a variados perfi s de profi ssionais. 
Trata-se do maior concurso já 
realizado na história do institu-
to. O Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos 
divulgou na última quarta-feira 
(10) em Brasília, informações so-

bre o concurso com o lançamento 
dos editais no mesmo dia. Anun-
ciado no ano passado, o concurso 
é um novo modelo de seleção de 
servidores públicos federais no 
qual é possível concorrer a cargos 
efetivos, ofertados por diferentes 
órgãos, por meio de uma única 
prova. No total, 6.640 vagas de 
21 órgãos federais integram o cer-
tame. Os editais referentes a cada 
um dos oito blocos temáticos nos 
quais essas vagas foram divididas, 
assim como o cronograma do pro-
cesso seletivo e outras informa-
ções, estão disponíveis na página 
ofi cial do concurso  na internet. 
As inscrições poderão ser feitas de 
19 de janeiro e 9 de fevereiro, e a 
prova está prevista para 5 de maio. 
As vagas oferecidas pelo IBGE no 
concurso público unifi cado estão 
distribuídas em sete dos oito blo-
cos temáticos e não haverá prova 
de títulos para os cargos do insti-
tuto. O Bloco 4 é o único que não 
apresenta postos de trabalho no 
IBGE. Conforme o ministério, 
cada candidato poderá se inscre-
ver apenas para vagas de um deter-
minado bloco, de acordo com sua 
trajetória acadêmica e interesse 
pessoal. (...) (Agência Brasil)

11-USINA  SOLAR - Trans-
petro inaugura usina solar para 
abastecer todo seu terminal de 
Guarulhos. Instalação faz parte 
de projeto de descarbonização 
da subsidiária da Petrobras; eco-
nomia será de R$ 1,8 milhão por 
ano. Por Pedro Lovisi. A usina 
produzirá energia sufi ciente para 
atender as bombas dos dutos de 
entrega de combustíveis para as 
distribuidoras e de querosene de 
aviação para o aeroporto de Gua-
rulhos. A eletricidade produzida 
também abastecerá a base de car-
regamento rodoviário da Trans-
petro — a maior do Brasil. Parte 
desse combustível vai para Con-
gonhas e Campo de Marte, em 
São Paulo, e Viracopos, em Cam-
pinas. (...) (Folha de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Figura consagrada de do 
porte da Petrobrás e da Com-
panhia Vale do Rio Doce Joel 
Mendes Rennó, hoje integra o 
Conselho de Notáveis da Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo, 
onde tenho a honra de sentar ao 
seu lado. Acaba de lançar o livro 
“Trajetória de uma vida”, interes-
sante sob todos os aspectos.

Como bom mineiro  e se-
guindo a orientação do presi-
dente Ernesto Geisel, recomen-
da que as reformas sejam lentas, 
graduais e seguras, “para serem 
duradouras”. É a opinião de um 
verdadeiro vencedor.

Foi um defensor ferrenho 
das mudanças na legislação e 
assim compareceu a muitas 
conferências esclarecedoras em 
universidades brasileiras. Com 
esse expediente conseguiu atrair 
para as  grandes empresas novos 
acionistas, que vieram dos Es-
tados Unidos, da Espanha e da 
França. Marcou de forma exito-
sa o fi m vitorioso de um ciclo.

Passou pela presidência da 
Braspetro e, na sua biografi a, 
deve ser assinalado que brilhou 
igualmente na Secretaria de 
Obras do Estado de São Paulo 
e passou três anos como profes-
sor de Engenharia Elétrica na 

Universidade Mackenzie, uma 
bela referência do ensino supe-
rior brasileiro.

Foi um bom amigo de outro 
empresário bem sucedido, Elie-
zer Batista. “Foi um brasileiro 
muito ousado em seu pensa-
mento estratégico para o nosso 
país.” E repeliu as acusações in-
devidas de que era comunista: 
“Era um mineirinho poliglota 
de Nova Era, completamente 
fora da curva.”

No livro mencionado, Ren-
nó em várias ocasiões se refere 
com muita simpatia ao ex-mi-
nistro Shigeaki Ueki, de quem 
se tornou amigo. Por sua in-

dicação, assumiu a vice-presi-
dência executiva da Petroquisa, 
com o registro de que missão 
cívica não se discute, dando 
um impulso vigoroso ao setor. 
A Petroquisa era acionista de 
mais de 30 empresas.

Deve-se anotar, na sua bri-
lhante carreira, que  Joel Rennó 
teve sempre a carinhosa com-
panhia da sua esposa Magaly, 
que nunca lhe faltou com o seu 
apoio. Isso fi ca claro no exce-
lente livro a que nos referimos.

*Escritor. Membro da 

Academia Brasileira 

de Letras

Arnaldo Niskier*
A trajetória de Joel Mendes Rennó

Opinião do leitor

Um assunto muito importante

Fiquei muito feliz em ver que o jornal dedi-

cou um importante espaço para falar sobre o 

Dia Mundial de Conscientização do Autismo.

Como mãe de uma criança autista, me senti 

representada.

Pâmella Henrique 

- São Paulo

Os resquícios de um 
tratado mundial militar 

Declarações perigosas 
e ofensivas

EDITORIAL

Das guerras que acontecem 
no mundo, muitas têm seus 
propósitos de situações passa-
das mal resolvidas. Outras por 
vinganças e há a terceira alter-
nativa: supremacia mundial. 

Em 4 de abril de 1949, Es-
tados Unidos, Reino Unido, 
Bélgica, Canadá, Dinamarca, 
França, Islândia, Itália, Luxem-
burgo, Holanda, Noruega e 
Portugal assinaram um tratado 
que mudanria o eixo mundial 
por completo na década de 
1950 e praticamente dividiria o 
mundo em dois polos. Não que 
isso tenha sido o estopim, mas 
a criação, formulação e divulga-
ção do então Pacto do Atlânti-
co, atual OTAN, fez com que 
a então União Soviética se me-
xesse, para não perder território 
na banda oriental da Europa. 
A contrapartida soviética foi 
o Pacto de Varsóvia, feito por 
Hungria, Romênia, Alemanha 
Oriental, Albânia, Bulgária, 
Tchecoslováquia e Polônia. 

Passado o período da Guer-
ra Fria e o fi m da URSS, muitos 
países da antiga república sovié-
tica acabaram migrando para a 
OTAN, como a própria Polô-
nia, Bulgária e Albânia. 

E para algumas linhas de 
pensadores e historiadores, um 
dos motivos pelos quais a Guer-

ra da Ucrânia começou vem jus-
tamente deste tratado. Último 
país com o resquício soviético, 
a Ucrânia estava ensaiando en-
trar na OTAN e, praticamente, 
fazer com que todas as nações 
que eram da antiga URSS e que 
fazem fronteira com a Rússia fi -
cassem ligadas com a organiza-
ção. Vale ressaltar que Putin era 
agente da KGB, antigo grupo 
espião soviético, e que poderia 
estar incitando a invasão na 
Ucrânia justamente para mos-
trar que a Rússia ainda detém 
um pouco de poder na parte 
oriental da Europa. 

A grande marca de 4 de 
abril não serve apenas para 
tentar explicar casos e cau-
sos de confl itos ainda estre-
mecidos ou mal acabados de 
tempos passados. Ela também 
explicita como um país conse-
guiu transparecer e aumentar 
sua supremacia no mundo. Os 
Estados Unidos, que, nas duas 
Guerras Mundiais não sofreu 
nenhum dano em seu territó-
rio, tomou para a si a condição 
de restaurar a paz e promover a 
união entre as nações. E tanto 
a OTAN quanto o Plano Mar-
shall foram as principais mar-
cas disso, para depois surgirem 
as outras, como Breton Woods 
e sede da ONU. 

Lideranças políticas ou de 
quaisquer outra área que se co-
muniquem diretamente com 
o público devem literalmen-
te pensar na interpretação de 
uma declaração. Um discur-
so feito ao vento pode causar 
graves consequências como o 
ocorrido em Angra dos Reis, 
cidade da região da Costa Ver-
de, comandada pelo prefeito 
Fernando Jordão, do PL. 

Durante a inauguração da 
despoluição da Praia do Anil, 
um dos cartões postais do 
município e palco de grandes 
eventos, Jordão afi rmou que a 
“sociedade é hipócrita”. A afi r-
mação gerou revolta entre mo-
radores e os inúmeros turistas 
que fazem parte da sociedade. 
Mesmo em um contexto em 
que ele falava da questão da 
segurança pública, Jordão, em 
hipótese alguma poderia ter 
usado a palavra hipócrita. 

Sem dúvida, o prefeito, 
vindo de uma tradicional 
família de Angra dos Reis, 

conhecida por grandes cele-
bridades até internacionais, 
deveria ter escolhido uma 
forma melhor de se expressar, 
sem parecer agressivo.  

O caso ganhou as redes 
sociais e foi alvo de críticas 
vindas de todos os lados. Cha-
mar a sociedade de hipócrita, 
independente do contexto, é 
uma forma muito dura de se 
referir a uma população que 
aposta e acredita em suas lide-
ranças. Um verdadeiro golpe 
para aqueles que ainda crêem 
na boa política. 

Se o prefeito que tem o 
poder de propor e de fato 
conseguir mudanças nas mais 
altas esferas, age dessa forma 
em quem a sociedade pode 
apostar? Como viver dias tão 
difíceis sabendo que você é 
considerado o vilão de uma 
história que todos sabem não 
ser um problema das camadas 
mais baixas. E, sim,da falta de 
coragem de enfrentar os verda-
deiros vilões.
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 INFORMAÇÕES SOBRE 
DENGUE - Mesmo sendo in-
tegrante da base do governo, a 
deputada Célia Xakriabá (Psol-
-MG) está preocupada com as 
ações do Ministério da Saúde 
para o combate à dengue junto 
à população indígena. Lideran-
ça política dos povos originá-
rios, Célia oficiou na quarta-
-feira (3) o Ministério da Saúde 
para obter informações sobre 
como está a situação da epide-
mia de dengue junto à popula-
ção indígena. Segundo dados 
do Datasus, foram registrados 
6647 casos prováveis, sendo 
que 28% deste número apenas 
no estado de Minas Gerais,que 
é onde está o povo Xakriabá, 
etnia da deputada.

 COMO COVID - “Assim 
como eu disse durante a pande-
mia da covid, a ausência do Es-
tado tem acelerado muito mais a 
mortalidade nos territórios indí-
genas. Assim como os indígenas 
aldeados foram do grupo priori-
tário durante a pandemia, é pre-
ciso ter esse mesmo olhar duran-
te a epidemia de dengue, a maior 
já enfrentada pelo Brasil”, argu-
menta a parlamentar.

 PUBLICIDADE I - A Pre-
feitura de Petrópolis contratou 
por R$ 4,5 milhões a agência de 
publicidade Danza Estratégia 
de Comunicação, de Vitória, 
no Espírito Santo, para fazer 
os serviços de publicidade este 
ano. O anúncio da contratação 
aconteceu quatro dias depois 
do prefeito Rubens Bomtempo 
decretar situação de emergên-
cia devido à chuva que ocorreu 
na cidade no dia 22 de março e 
que matou quatro pessoas, dei-
xando mais de 200 pessoas de-
sabrigadas ou desalojadas. A 
licitação que começou no ano 
passado, chegou a ser suspensa 
depois de vários recursos e até 
pedido de impugnação. As em-
presas interessadas alegaram 
problemas na avaliação feita 
pela Comissão Técnica nomea-
da pela Prefeitura. A suspen-
são coincidiu com a derrubada 
da liminar que criou uma ficção 
tributária, e garantiu tempora-

PINGA-FOGO

Ao classifi car como fruto de 
um “chutômetro” o custo para 
os cofres públicos da aprovação 
da revisão da vida toda, o minis-
tro da Previdência, Carlos Lupi, 
deu ao Supremo Tribunal Fede-
ral a chance de corrigir decisão 
que contradiz o que já havia 
sacramentado. Mais: ressalta o 
viés político-administrativo de 
julgamento do STF.

Em entrevista à Folha de 
S.Paulo, Lupi disse não haver 
base para o Tesouro Nacional 
afi rmar que a revisão geraria um 
buraco de  R$ 480 bilhões: o va-
lor corresponde praticamente à 
metade do que a União gastou, 
em 2023, com todos os aposen-
tados e pensionistas, do INSS e 
do serviço público. Nem Rivelli-
no, Marinho Chagas e Nelinho 
chutariam com tamanha força.

Aposentados que pleiteiam 
a revisão da vida toda querem o 
reconhecimento, para efeitos de 
cálculo de suas aposentadorias, 
dos valores de suas contribui-
ções anteriores a julho de 1994. 
A reforma de 1999 meteu a mão 
na bola ao defi nir que tais paga-
mentos, feitos antes do Plano 
Real, não serviriam para o cál-
culo do benefício.

Imagine o leitor o caso de 
contribuintes que, antes de 1994, 
tenham recebido bons salários, 
contribuído para a Previdência 
com o valor máximo admitido. 
Vai que, nos anos seguintes, esses 

cidadãos tenham amargado redu-
ções em seus vencimentos, o que 
se refl etiu em suas contribuições 
ao INSS: pela regra vigente, na 
hora de defi nição de suas aposen-
tadorias, apenas as vacas magras 
são levadas em conta; as gordas 
viraram churrasco.

Em dezembro de 2022, o 
STF reconheceu o direito de se-
gurados reivindicarem o uso das 
contribuições anteriores a 1994 
para revisão de suas aposentado-
rias. Sete meses depois, o minis-
tro Alexandre de Moraes aten-
deu a um pedido do INSS, tocou 
a bola pro lado e suspendeu a 
tramitação de processos que pe-
diam a aplicação da decisão. De 
lá pra cá, o governo tratou de fa-
zer campanha contra a concessão 
do direito, e ressaltou o chute de 
R$ 480 bilhões.

No fi m do mês passado, o 
STF deu uma cambalhota na 
própria decisão de 2022. Ao 
julgar outros processos, deu um 
jeito de desdizer o que julgara, 
considerou correta a premissa 
que, por vias indiretas, transfor-
ma em inaplicável a revisão da 
vida toda. Utilizou o VAR para 
traçar linhas curvas, e não retas.

Neste outro julgamento foi 
legitimada a escalação de jogador 
que, por suas características polí-
ticas, só poderia entrar em campo 
em partidas disputadas nos pode-
res Executivo e Legislativo. Com 
o número R$ 480 bi pregado às 

costas, catimbou o jogo, forçou 
faltas, fi ngiu levar cotoveladas, e 
ganhou a peleja no grito.

Segundo declarações publi-
cadas em jornais, o ministro Luís 
Roberto Barroso justifi cou sua 
posição contrária ao direito antes 
reconhecido pela corte com a ne-
cessidade de  “zelar pela integrida-
de do sistema”. Como guardião da 
Constituição, cabe ao STF zelar 
pelo sistema jurídico-institucio-
nal, não pela saúde das contas do 
governo, ainda mais quando este 
apresenta dados questionáveis. 

Em outubro de 2023, o mes-
mo Barroso não demonstrou 
tamanho zelo ao, na presidência 
do Conselho Nacional de Justiça, 
defender  proposta — que seria 
aprovada por unanimidade — 
que permite até dez folgas adicio-
nais para magistrados. Quem não 
gozá-las poderá receber compen-
sação em dinheiro. 

Pior é quando o próprio mi-
nistro da Previdência desclassifi ca 
as premissas levadas em conta na 
decisão do STF. Agora,   a cor-
te ainda vai analisar recurso da 
União contra o julgamento ante-
rior, defi nirá o que fazer com as 
pessoas que já haviam recebido 
aposentadorias corrigidas. Terá 
uma boa oportunidade para cor-
rigir a injustiça cometida no mês 
passado: será uma oportunidade 
única para deixar de tocar a bola 
alheia e assim demonstrar cuida-
do com o próprio jogo.

Durou seis anos. Foi um 
longo tempo. Mais que uma 
daquelas novelas inacabá-
veis. Mas acabou. Interes-
sante que acaba registrando 
na partitura da História o 
sinal musical, em italiano, 
Da Capo. Para assinalar que 
o final já estava lá no come-
ço, e agora basta repetir os 
acordes e a letra. O então 
Ministro da Justiça e Segu-
rança, a que se subordina a 
Polícia Federal, hoje sena-
dor Sérgio Moro, lembra. 
Ele postou no X que em 
2019 já aparecia o nome do 
mandante, e o motivo. O 
governo na época quis ter-
minar logo com a agonia e 
propôs que a Polícia Federal 
assumisse o caso, para con-
cluir o inquérito. Mas a rea-
ção foi gigantesca. Acabar 
logo com essa campanha 
que tem a força dramáti-
ca de um corpo de mulher 
assassinada? Perder a força 
dos ingredientes? Jamais. 
Não; deixem a Polícia Civil 
do Rio conduzir a novela, 
sob a batuta do delegado Ri-
valdo Barbosa. Nem o Felix 
Caignet, de “O Direito de 
Nascer” faria melhor.

 E durou seis anos, 
desde o assassinato em mar-
ço de 2018. Os Brazão já 
estavam citados, talvez até 
a espelhar um triste troca-

dilho como aumentativo de 
Brasil. Mas ficaram ocultos, 
porque o alvo eram os Bol-
sonaro. Noticiaram até que 
miliciano, assassino de Ma-
rielle, fora à casa dos Bol-
sonaro em condomínio na 
Barra da Tijuca. Por 300 se-
manas se insinuava nas redes 
sociais ou na TV e jornais 
que o sobrenome Bolsona-
ro bordejava o assassinato 
de Marielle como a faca de 
Adélio tangenciou os órgãos 
vitais do candidato naquele 
mesmo ano de 2018. Mas 
não dá para comparar os 
dois casos. Um brigava pelo 
território da zona oeste do 
Rio; o outro queria o terri-
tório inteiro do Brasil.

 Era uma questão 
fundiária de Jacarepaguá 
e adjacências,  mas a cam-
panha a converteu em luta 
pela democracia e até pelo 
LGTB e feminismo. A ex-
ploração do assassinato ren-
deu até um ministério para 
a irmã da vítima. Seu cur-
rículo: ser irmã da vítima. 
Não podiam anunciar logo 
o que estava já evidente em 
2019. Precisava render mais 
frutos. Havia outra eleição 
presidencial pela frente e 
era preciso manter os Bolso-
naro como futuros indicia-
dos pela morte de Marielle.   
Afinal, vivemos em tempos 

em que ninguém se per-
gunta o que está engolin-
do. Engolir sem perguntar 
fica mais fácil. E ninguém 
perguntava que interesse te-
riam os Bolsonaro na morte 
da vereadora. 

 As prisões não vão 
resolver muito. O Con-
selheiro do Tribunal de 
Contas vai ganhar aposen-
tadoria: o deputado vai 
ter um suplente sobrinho 
de bicheiro - nepotismo 
ao pé-da-letra. O delegado 
deve ter investido muito do 
que rendeu a Delegacia de 
homicídios. E, quem sabe, 
todos acabarão soltos antes 
de qualquer senhorinha da 
Bíblia flagrada derruban-
do o governo por abolição 
violenta do estado de direi-
to.  Agora a novela acabou. 
Terminou a campanha. É 
como uma segunda-feira 
após eleição, com o asfal-
to cheio de propaganda 
mentirosa deixada no chão. 
Pairando o desrespeito de 
usar um cadáver para tentar 
assassinar a reputação de 
viventes e de um sobrevi-
vente. Aliás, o mistério que 
resta desvendar é de que ga-
binete da Câmara Federal 
partiu a autorização para o 
fantasma de Adélio entrar, 
enquanto ele enfiava a faca 
em Juiz de Fora. 

Fernando Molica Alexandre Garcia

Chutômetro nos aposentados Fim de campanha

A secretária Heloisa Aguiar com o 

diretor do Foro, Dr. Eduardo Brandão

Secretaria da Mulher e Justiça Federal assinam 
acordo para empregabilidade feminina

A Secretaria de Estado da Mulher 
(SEM-RJ), representada pela secre-
tária Heloisa Aguiar e a superinten-
dente de Autonomia Econômica, 
Karol Mendez, e a Justiça Federal 
no Rio de Janeiro, representada pelo 
diretor do Foro, Dr. Eduardo Bran-

dão, assinaram um acordo que visa 
viabilizar a contratação de mulheres 
vítimas de violência doméstica para 
o quadro de terceirizados do órgão 
público. 

O objetivo é que a SEM-RJ dire-
cione os currículos de mulheres víti-

mas de violência que passaram por 
capacitação na Fundação de Apoio à 
Escola Técnica do Estado do Rio de 
Janeiro (FAETEC), para a composi-
ção de vagas que vão desde serviços 
gerais a bombeiro civil, nos prédios 
da Justiça Federal do Estado.

Fotos CM

Acordo é para gerar oportunidade de trabalho a vítimas de violência 

nos prédios da Justiça Federal do Estado do Rio

riamente um acréscimo no repas-
se do ICMS em Petrópolis.

 PUBLICIDADE II - Sem agên-
cia de publicidade desde o início do 
mandato em dezembro de 2021, a 
gestão de Bomtempo ficou impos-
sibilitada de anunciar os feitos da 
Prefeitura e, agora, com ano eleito-
ral, na prática, esta licitação só ser-
virá ao próximo mandato. Em ou-
tubro do ano passado, Bomtempo 
fez um chamamento público para 
fazer a contratação direta de pu-
blicidade em empresas jornalísti-
cas. R$ 225 mil dividido para seis 
veículos que fazem cobertura lo-
cal. Uma alternativa para auxiliar 
a Coordenadoria de Comunica-
ção que acumula a assessoria de im-
prensa, e a publicidade e propagan-
da da Prefeitura.

 ELETRONUCLEAR COM 
NOVO DIRETOR - A Eletro-
nuclear tem um novo Diretor Fi-
nanceiro. Trata-se do executivo 
Alexandre Caporal, com ampla 
experiência no setor, com mais 
de duas décadas de atuação na 
área, sendo os últimos 17 anos 
com passagens pela Enel, Aben-
goa, Eneva, Neoenergia e Ele-
ra.  Os principais desafios se-
rão, claro,  a extensão da vida 
útil de Angra 1 e a conclusão 
das obras de Angra 3. “Vejo mi-
nha chegada como uma grande 
oportunidade para contribuir 
na resolução do atual momento 
da empresa, que vive um estres-
se de caixa, e dar continuidade 
aos projetos prioritários e estru-
turais da companhia e do país”, 
observa o diretor.

 PROJETOS DESAFIADORES 
- Para o novo executivo da Eletro-
nuclear, esse é “um momento de ne-
cessidade de maior esforço de toda 
empresa e de seus acionistas para 
atingir a conclusão desses projetos 
significativos para o país”.  No cam-
po acadêmico, Alexandre Caporal 
é graduado em administração pela 
Universidade Federal Fluminen-
se (UFF), mestre em administra-
ção de empresas com ênfase em fi-
nanças pela Pontifícia Universidade 
Católica do Rio de Janeiro (IAG/
PUC-RJ), além de possuir MBA In 
Company pelo Instituto Universi-
tario de Posgrado (IUP) de Madri, 
na Espanha.

 GOVERNADOR NA BAIXA-
DA - A presença do governador 
Cláudio Castro na Baixada Flu-

minense, nesta semana, denota 
mais uma gama de investimen-
tos que a região recebe por par-
te do Governo do Estado. Cas-
tro participou ativamente do 
processo de distribuição dos 
cartões do programa Recome-
çar em municípios da Baixada, 
conseguindo juntar, no mes-
mo palanque, ferrenhos adver-
sários - como foi o caso de São 
João de Meriti, com os deputa-
dos estaduais Léo Vieira e Val-
decy da Saúde, que serão candi-
datos à prefeitura da cidade, e o 
atual prefeito Dr. João. E nes-
ta quarta-feira (03), com a rea-
bertura do Hospital Iguassú, 
não foi diferente. A unidade, 
fechada durante 15 anos, foi 
reaberta com a chancela esta-
dual, sendo motivo de celebra-
ção para a população de Nova 
Iguaçu, e de todos que, inde-
pendente da coloração partidá-
ria/ideológica, comemoraram 
o renascimento da unidade, 
que recebeu R$ 20 milhões em 
recursos do governo estadual. 
A celebração foi notória na ce-
rimônia de reabertura, espe-
cialmente para o prefeito Ro-
gério Lisboa, e o presidente da 
Câmara Municipal, vereador 
Dudu Reina, presentes na inau-
guração, ladeados pelos depu-
tados federais Dr. Luizinho e 
Juninho do Pneu, entre outras 
autoridades da região.

 PROMETEU E NÃO CUM-
PRIU -  Em Queimados, não pe-
gou muito bem o fato do prefei-
to Glauco Kaizer (União Brasil) 
ter gravado um vídeo nas redes 
sociais anunciando com pompa 
a chegada de kits escolares para 
a rede municipal de ensino, e a 
distribuição antes de iniciar o 
ano letivo. O alcaide gravou o ví-
deo ao lado do secretário muni-
cipal de Educação, André Mon-
sores, e passados dois meses, os 
alunos das 32 unidades de en-
sino ainda não viram a cor dos 
uniformes e outros itens básicos 
prometidos pela gestão queima-
dense. Para muitos pais e respon-
sáveis de Queimados, o anúncio 
nas redes sociais não passou de 
pura jogada de marketing políti-
co promovida pelo prefeito, que 
parece ter esquecido de fazer o 
dever de casa.
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Depois da visita de Bolsonaro, 
embaixada demite funcionários
Por Gabriela Gallo

A Embaixada da Hungria no 
Brasil demitiu dois funcionários 
brasileiros que trabalhavam no 
local. O caso aconteceu pouco 
mais de uma semana após serem 
vazadas imagens do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) passan-
do dois dias na Embaixada da 
Hungria, durante o feriado de 
carnaval deste ano. Apesar de a 
embaixada não ter justificado o 
motivo das exonerações, se espe-
cula que eles foram acusados de 
serem os responsáveis pelo vaza-
mento das imagens do circuito 
interno, já que eles tinham acesso 
ao monitor que exibia as imagens 
em tempo real. O material ficava 
gravado em uma sala que não era 
trancada, mas o acesso às grava-
ções exigia uma senha.

Os vídeos das câmeras de se-
gurança internas do local foram 
divulgados pelo jornal america-
no The New York Times em 25 
de março.

Pouco antes da estadia de 
Bolsonaro na embaixada, a Polí-
cia Federal deflagrou a Operação 
Tempus Veritatis, em 8 de feve-
reiro, que investigava envolvi-
dos em uma tentativa de Golpe 
de Estado e abolição do Estado 
Democrático de Direito para 

manter o ex-presidente no poder. 
Jair Bolsonaro se tornou um dos 
alvos da investigação e teve seu 
passaporte apreendido.

Dessa forma, as imagens que 
o flagraram dormindo dois dias 
na embaixada levantam suspeitas 
de que Bolsonaro estava buscan-
do abrigo e proteção na embaixa-
da da Hungria, temendo que fos-
se preso. Dentro da embaixada, 
ele não poderia ser alvo de prisão 
preventiva, já que o espaço diplo-
mático húngaro não responde à 
legislação brasileira e é conside-
rado um “território estrangeiro”. 
Nessa teoria, como não foi expe-
dido um pedido de prisão contra 

o ex-presidente, ele deixou a em-
baixada dois dias depois.

Na última semana, o em-
baixador da Hungria, Miklos 
Halmai, foi convocado pelo 
Itamaraty para esclarecer a es-
tadia do ex-presidente no lo-
cal. No mesmo dia ele também 
foi chamado pela secretária de 
Europa e América do Norte do 
Itamaraty, Maria Luísa Esco-
rel, para uma reunião. Assim 
como a defesa do ex-presiden-
te, o embaixador disse que o 
encontrou foi um convite para 
manter boas relações diplomá-
ticas entre os dois países, já que 
o Primeiro-ministro da Hun-

gria, Viktor Orbán, é alidado 
de Jair Bolsonaro.

Defesa
Os advogados de Bolsonaro 

enviaram uma petição afirmando 
que ele não tinha a intenção de 
fugir da Justiça e que se hospedou 
na embaixada para manter con-
tato com o governo húngaro. A 
defesa ainda citou uma proximi-
dade entre Bolsonaro e o primei-
ro-ministro da Hungria, Viktor 
Orbán. “[Bolsonaro] tem uma 
agenda de compromissos políti-
cos extremamente ativa com lide-
ranças estrangeiras alinhadas com 
o perfil conservador”, afirmaram.

“Nesse contexto, o peticioná-
rio [Bolsonaro] mantém a agen-
da política com o governo da 
Hungria, com quem tem notório 
alinhamento, razão por que sem-
pre manteve interlocução próxi-
ma com as autoridades daquele 
país, tratando de assuntos estraté-
gicos de política internacional de 
interesse do setor conservador”, 
completou o documento.

Os argumentos da defesa de 
Bolsonaro são avaliados pela Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR), que tem até esta sexta-
-feira (05) para se manifestar so-
bre o caso ao Supremo Tribunal 
Federal (STF).

Alan Santos

Bolsonaro é próximo de Viktor Orbán, da Hungria

CORREIO POLÍTICO

Caso dá discurso à oposição 
no tema da pandemia

Qual será o destino de 
Rui Costa no governo?

Interno e externo Bahia e Lula

Fragilidade

Destino

Sangrar

Discussão

O que torna a história es-

pecialmente delicada é 

que ela joga sobre um 

dos principais ministros 

do governo uma suspei-

ção no ponto que é mais 

frágil para a sua oposição 

e o governo anterior de 

Jair Bolsonaro: a condu-

ção relacionada à pan-

demia de covid-19. A CPI 

da Covid foi criada tendo 

como base a tragédia de 

Manaus, na qual pessoas 

morreram asfixiadas por 
falta de oxigênio. O caso 
dá um contraponto forte, 

uma vez que se trata de 

uma denúncia sobre a 

compra de respiradores. 

Presidente do Consórcio 

Nordeste, Rui Costa com-

prou respiradores de uma 

empresa, e eles não foram 

entregues. Na CPI, a atual 

oposição, que então era 

governo, tentou aprofun-

dar essa investigação. 

O ministro da Casa Civil, 

Rui Costa, tem um apelido 

nada agradável na Espla-

nada dos Ministérios: “Rui 

de Costas”. Algo que não é 

nada positivo no momen-

to em que o ministro se vê 
atingido por uma denún-

cia grave. Mesmo com o 

Congresso numa semana 

esvaziada pelo recesso 

branco por conta da jane-

la partidária, o caso de Rui 

Costa dominou as rodas 

de conversa e as análises. 

E há uma opinião geral: 

independentemente da 

decisão que o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 

venha a tomar quanto ao 

destino do seu ministro 

da Casa Civil, não se verá 

muita solidariedade a ele. 

Vinda do Congresso ou 

do próprio governo. “Rui 

de Costas” não é exata-

mente um ministro muito 

querido, com exceção de 
seu estado de origem, a 

Bahia, e do próprio Lula, 

que tem por ele um sen-

timento de gratidão. 

Internamente, outros mi-

nistros reclamam de Rui 

Costa. Dizem que ele trata 

os colegas como se fos-

sem subordinados dele. E, 

no Congresso, a reclama-

ção é de que ele não tem 

jogo de cintura no trato 

e acaba descumprindo 

acordos. Politicamente, 

seu apoio é pequeno. 

Seu apoio viria mais do 

seu próprio estado, a 

Bahia, onde o PT deu vi-

tória expressiva a Lula em 
2022. E vem daí parte da 

gratidão do presidente a 

ele. Outra parte dessa gra-

tidão teria vindo do apoio 

que Costa deu a Lula du-

rante a sua prisão na Po-

lícia Federal em Curitiba. 

Fazer uma reforma minis-

terial em um momento 

em que o governo preci-

sa tourear uma denúncia, 

pode fragilizar o processo. 

Certamente, Lula sofrerá 

assédio do Centrão e de 

outros grupos que que-

rem mais espaços na Es-

planada. Sem força, o pre-

sidente pode ceder mais. 

A história bateu no Con-

gresso em um momen-

to esvaziado. A primeira 

avaliação sobre o destino 

de Rui Costa será a forma 

como o caso virá a ser tra-

tado por deputados e se-

nadores na semana que 

vem, quando retornarem 

a Brasília. Não se acredita 

que a história vai esfriar. 

Por outro lado, manter 

Costa no meio de uma 

investigação que pode 

apontar para mais coisas, 

poderá fazê-lo sangrar e 
fazer sangrar também o 

governo. Uma outra solu-

ção seria exonerar somen-

te Costa ou afastá-lo até o 

final das investigações. A 
dúvida: Lula fará isso?

Nas discussões que já vi-
nham acontecendo den-

tro do governo sobre as 

razões da queda de popu-

laridade, já havia cogita-

ções da troca de Rui Costa 
da Casa Civil dentro de 

uma reforma ministerial 

mais ampla. O que se per-

gunta é se o caso poderá 

precipitar mudanças.

Marcos Oliveira/Agência Senado

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Oposição não conseguiu investigar na CPI da Covid

Destino de Costa no governo fica incerto com denúncia

POR RUDOLFO LAGO

Rui Costa volta a ser alvo 
por compra de respiradores 

Por Gabriela Gallo

O ministro da Casa Civil, Rui 
Costa, entrou na mira da Polícia 
Federal (PF) após uma delação 
premiada da empresária Cristia-
na Prestes Taddeo, da empresa 
Hempcare, vir à tona. Na dela-
ção, ela envolve diretamente Rui 
Costa, que era então governador 
da Bahia e presidente do Consór-
cio Nordeste, com uma fraude na 
compra de respiradores duran-
te a pandemia de covid-19, em 
2020. A delação foi feita em 2022 
e homologado no mesmo ano 
pelo Superior Tribunal de Justi-
ça (STJ). Mas veio à tona agora 
em reportagem divulgada nesta 
quarta-feira (3) pelo site UOL. 
A delação confirma todos os de-
talhes de reportagens sobre o caso 
que foram publicadas em 2022 
pelo Correio da Manhã.

Como presidente do Consór-
cio Nordeste, Rui Costa autori-
zou a compra de 300 respiradores 
da empresa Hempcare, que inter-
mediaria a aquisição. Especiali-
zada na comercialização de me-
dicamentos à base de cannabis, a 
Hempcare não tinha nenhuma 
experiência ou qualificação na 
importação de respiradores pul-
monares. O governo pagou R$ 
48 milhões pelo serviço adianta-
do, mas os equipamentos nunca 
foram entregues e o dinheiro 
nunca voltou aos cofres públicos. 
Em sua delação, Cristiana Ta-
ddeo disse que nenhum agente 
público solicitou o certificado e 
registro da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa). O 
material seria usado para abas-
tecer os estados integrantes do 
Consórcio Nordeste, que era pre-
sidido por Costa na época.

Na delação, a empresária 
também disse aos agentes da PF 
que o processo de contratação da 
Hempcare foi intermediado por 
um empresário baiano que se 
apresentou como amigo do ex-
-governador. Esse suposto ami-
go teria cobrado o pagamento 
de comissões pelo negócio, um 
total R$ 11 milhões. O Minis-
tério Público Federal (MPF) e 
a Polícia Federal apuram se essas 
“comissões” seriam propinas des-

tinadas a agentes públicos.
O ex-secretário da Casa Ci-

vil da Bahia durante a gestão de 
Rui Costa, Bruno Dauster, tam-
bém prestou depoimento à PF e 
confirmou que a palavra final na 
contratação dos respiradores foi 
de Rui Costa. Ele disse que, na 
época, houve uma flexibilização 
das exigências de saúde devido 
ao cenário mundial da pandemia 
e o aumento na procura no mer-
cado por respiradores. Atual-
mente, a investigação está em 
fase final na Polícia Federal, em 
tramitação na primeira instância 
da Justiça Federal da Bahia.

Acusações
As primeiras acusações con-

tra o atual ministro da Casa Civil 
já haviam sido feitas ainda duran-
te a pandemia de coronavírus. 
Durante a Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) que in-
vestigou as atuações do governo 
no combate à covid-19, os par-
lamentares que hoje são de opo-
sição já manifestaram interesse 
para que a comissão investigasse 
as compras irregulares. Porém, 
eles não tiveram sucesso já que 
eram minoria na comissão.

Por meio de suas redes sociais, 
a deputada federel Carla Zambel-
li (PL-SP) compartilhou a notí-
cia para divulgar uma abaixo-as-
sinado que pede o impeachment 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). Já o senador Alessan-
dro Vieira (MDB-SE) escreveu 
em suas redes sociais: “A suposta 
citação do nome do ministro Rui 

Costa precisa ser tratada pelo go-
verno com absoluta transparên-
cia, pois se trata hoje de figura res-
ponsável pela gestão de bilhões”.

As acusações contra o minis-
tro o fragilizam, tanto no Con-
gresso Nacional quanto no meio 
político, já que ele não cultivou 
uma boa relação interna profis-
sional com demais membros do 
governo, tampouco da oposição.

Ao Correio da Manhã, o 
cientista político Tiago Valencia-
no classificou as acusações contra 
Rui Costa como muito graves 
e que “podem implicar em um 
problema sério no seu futuro po-
lítico, no sentido de que ele é um 
bom quadro do PT e um político 
que vinha em ascensão”..

“O próprio PT venceu a elei-
ção [de 2022] com o indicado 
dele contra o ACM Neto, que 
era uma eleição que se julgava que 
o herdeiro de Antonio Carlos 
Magalhães poderia vencer com 
facilidade. Esse tipo de acusação 
pode gerar um problema sério no 
seu futuro político no sentido de 
que o Rui Costa entra como esse 
personagem que faria essa entra-
da de um novo PT daqui para 
frente”, disse Valenciano.

Resposta
Por meio de nota, o ministro 

Rui Costa respondeu às acusa-
ções contra ele. “Após a não entre-
ga dos respiradores, determinei 
que a Secretaria de Segurança 
Pública da Bahia abrisse uma in-
vestigação contra os autores do 
desvio dos recursos destinados 

à compra desses equipamentos. 
Os implicados foram presos pela 
Polícia Civil por ordem da Justiça 
baiana semanas após a denúncia. 
A partir da apuração e investiga-
ção da Polícia Federal, por quase 
três anos, a Justiça Federal enviou 
o processo à primeira instância”, 
afirmou a nota.

Ele ainda classificou as ma-
nifestações contra ele e o caso 
ter voltado à tona como “estra-
nho”, já que as acusações vieram 
das palavras da “principal autora 
do crime”.

“Reforço que jamais tratei 
com nenhum preposto ou inter-
mediário sobre a compra de res-
piradores ou de qualquer outro 
equipamento de saúde durante 
minha gestão. Nos duros anos da 
pandemia, as compras realizadas 
por estados e municípios no Bra-
sil e no mundo foram feitas com 
pagamento antecipado. Esta era 
a condição vigente naquele mo-
mento”, reforçou o ministro.

Na nota, ele relembrou que o 
processo retornou à primeira ins-
tância com o reconhecimento do 
Ministério Público Federal e do Ju-
diciário, através do STJ (Superior 
Tribunal de Justiça), da inexistência 
de qualquer indício da participação 
dele nos fatos apurados na investi-
gação. “Desejo que a investigação 
seja concluída e que os responsáveis 
sejam punidos por seus crimes, não 
só do desvio do dinheiro público, 
mas também do crime absoluta-
mente cruel de impedir, através de 
um roubo, que vidas humanas fos-
sem salvas”, finalizou.

Caso voltou à tona após delação de empresária. Ministro nega 
Camila Souza/GovBA

Ministro Rui Costa quando era o presidente do Consórcio Nordeste



Quinta-feira, 4 de Abril de 2024 5Política

A Polícia Federal (PF) e a Ad-
vocacia-Geral da União (AGU) 
fazem parte, a partir desta quar-
ta-feira (3), do Centro Integrado 
de Enfrentamento à Desinfor-
mação e Defesa da Democracia 
(Ciedde). Criado pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), o gru-
po tem o objetivo de combater a 
divulgação de conteúdos falsos e 
as chamadas deepfakes, em espe-
cial durante os períodos eleitorais.

Segundo o TSE, o Ciedde 
promoverá, durante o período 
eleitoral, cooperações entre Jus-
tiça Eleitoral, órgãos públicos e 
entidades privadas, inclusive com 
a participação das plataformas de 
redes sociais e de serviços de men-
sagens instantâneas privadas.

A utilização irregular da inte-
ligência artificial (IA), tecnologia 
que permite, por exemplo, a cria-
ção de vídeos falsos utilizando 
voz e imagem de personalidades 
públicas (deepfakes), é também 
uma preocupação do grupo para 
as eleições municipais de 2024.

Para lidar com esse pro-
blema, o Ciedde contará, em 
tempo real, com uma rede de 
comunicação envolvendo os 
27 tribunais regionais eleito-
rais (TREs). Também caberá 
ao centro integrado desenvol-
ver campanhas publicitárias de 
educação contra desinformação, 
discursos de ódio e antidemo-
cráticos e em defesa da democra-
cia e da Justiça Eleitoral.

Expertise e braço 
jurídico

Durante a cerimônia de assi-
natura do convênio que incluiu 
as duas entidades no grupo, o 
presidente do TSE, ministro Ale-
xandre de Moraes, disse que, no 
caso da PF, a corporação poderá 
contribuir significativamente por 
meio da expertise que tem na área 
cibernética, “tanto na prevenção 
quanto na rápida repressão, quan-
do houver necessidade.”

“A AGU será o braço jurídico 
do Ciedde, para fazer cumprir as 
resoluções e as determinações do 
TSE, quando não houver esse 
cumprimento imediato. Tere-

mos um contato; um link direto 
com a AGU”, disse Moraes. “Se 
comunicadas, as plataformas que 
não retirarem imediatamente [a 
notícia falsa ou a deepfake] terão, 
além das sanções administrativas, 
ações pecuniárias”, acrescentou.

O ministro disse, ainda, que 
as redes sociais não podem ser 
instrumentalizadas e capturadas 
“para realizar uma verdadeira la-
vagem cerebral do mal nos eleito-
res e nas eleições”, e que o Ciedde 
será um órgão eminentemente 
preventivo, de forma a evitar que 
haja necessidade da repressão.

“Quando acionado, atuará 
para descobrir aqueles que estão 

tentando manipular a vonta-
de do eleitor. Vamos combater 
este que é o mal do século 21:  a 
desinformação e a utilização da 
inteligência artificial para criar 
deepfakes e atrapalhar a vida 
dos eleitores”, completou.

AGU
Também presente no evento, 

o advogado-geral da União, Jorge 
Messias, disse que democracia é 
princípio continente, sem o qual 
não existe Estado de Direito. 
“Hoje não se pode falar de de-
mocracia sem falar em combate à 
desinformação”, afirmou.

“A desinformação – o que 
eu tenho chamado de desordem 
informacional – é uma forma de 
corrupção do processo eleitoral. 
Esta é uma forma de corrupção 
do processo democrático porque 
tira do eleitor as condições neces-
sárias para exercer com liberdade 
o seu direito ao voto, que é um 
direito sagrado previsto na nossa 
Constituição”, acrescentou.

Segundo Messias, perce-
be-se no Brasil e no mundo a 
ascensão de ferramentas desin-
formativas. “Mas nós sabemos 
exatamente quem opera esta 
máquina que é não apenas de 
desinformação, mas também de 
ódio programado para dividir 
as famílias e a sociedade brasi-
leira, com interesses eleitorais.”

Informações de Pedro 
Peduzzi (Agência Brasil)

tSE, PF e aGU juntos para 
combater fake news nas eleições

Antonio Cruz/Agência Brasil

Entidades passam a integrar centro de enfrentamento

CORREIO BASTIDORES

Queiroz diz que não pode 
haver ausência de controle

Deputado quer apurar 
reajustes de planos de saúde

Mudanças Mistérios

Retomada

De volta

Justiça

Caminho

“Os aumentos estão mui-

to acima do razoável, sem 

critérios, é preciso enten-

der isso”, afirma Queiroz. 
O deputado ressalta ser 

contra uma regulamenta-

ção excessiva desses pla-

nos, mas diz que a ausên-

cia de qualquer controle 

também não pode ser 

admitida. Segundo ele, é 
preciso que as operadoras 

apresentem uma memó-

ria de cálculo que justifi-

que os percentuais.
Outros problemas são re-

lacionados a descreden-

ciamento de hospitais e 

ao encerramento unila-

teral de contratos, espe-

cialmente nos casos de 

doentes crônicos, como 

pacientes autistas.
Segundo a ANS, 51 mi-
lhões de brasileiros têm 

planos médicos, 26% da 

população. Destes, 35,8 
milhões são empresariais.

O deputado federal Mar-

celo Queiroz (PP-RJ) vai 

começar a mexer no ves-

peiro dos planos de saú-

de, em especial, dos em-

presariais e por adesão. 
Entre outros objetivos, 

quer saber o porquê de 

reajustes que, nesses ca-

sos, chegam a 30% anuais. 
Esses aumentos não são 

controlados pela Agência 

Nacional de Saúde Suple-

mentar (ANS) que, no ano 
passado, estabeleceu um 

limite de 9,63% para rea-

justes dos planos indivi-

duais e familiares.
Na próxima semana, 
Queiroz solicitará à ANS 
detalhes sobre os cálculos 

que levaram à definição 
do percentual. Também 
vai protocolar pedido de 

audiência pública na Co-

missão de Tributação e 
Finanças da Câmara — 

além da agência, convo-

cará representantes de 

planos de saúde e de en-

tidade que representa se-

gurados. 

A regulamentação, em 

1998, dos planos individu-

ais fez com que estes dei-

xassem, aos poucos, de 

serem oferecido. As ope-

radoras trabalham, prin-

cipalmente, com planos 

empresariais e por adesão 

— neste caso,  os associa-

dos são formalmente liga-

dos a entidades de classe. 

As operadoras dizem que 

os aumentos são basea-

dos com os gastos anuais 

dos usuários de cada pla-

no — mas, na maioria dos 

casos, não apresentam 

essa comprovação. Mui-
tas das entidades contra-

tantes dos planos existem 

apenas no papel, o que 

dificulta o controle.

Deputados e empresários 
que defendem o progra-

ma que zera impostos 

federais para setores de 

turismo e eventos (Per-

se) não gostaram deste 

1o de Abril. O dia marcou 
a retomada de tributos, 

de acordo com a medida 

provisória editada pelo 

governo em dezembro.

Responsável pelo gabi-

nete de relações institu-

cionais da Petrobras em 

Brasília, o ex-deputado 

Marcelo Ramos está de 

volta a um partido de es-

querda. Convidado por 
Lula, filiou-se ao PT e deve 
disputar a prefeitura de 

Manaus. Ele já foi do PC-

doB, PSB, PL e PSD.

Eles vão apressar a aprova-

ção do projeto do governo 

que retoma os incentivos, 

ainda que de forma limi-

tada. Querem modificá-lo 
e aprová-lo antes de 15 de 
maio, quando teriam que 

começar a pagar tais im-

postos. Mas já tem gente 
recorrendo à Justiça con-

tra a taxação.

Por falar em prefeituras: a 

deputada Jandira Feghali 

(PCdoB-RJ) diz que seu 

partido ainda não definiu 
quem apoiará na dispu-

ta carioca. Mas frisa: por 
integrar uma federação 

com PT e PV, a legenda 
não pode decidir sozinha. 
E o PT já reiterou o apoio a 
Eduardo Paes (PSD).

Divulgação

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Planos de saúde atendem 26% da população

Marcelo Queiroz: aumentos não são razoáveis

POR FERNANDO MOLICA

Empatado, julgamento de 
Moro é novamente adiado
TRE-PR julga ação que pode cassar mandato do senador

Por ana Paula Marques

Após o desembargador 
José Rodrigo Sade do Tribunal 
Regional Eleitoral do Paraná 
(TRE-PR), votar, nesta quarta-
-feira (3), o placar do julgamen-
to que pode resultar na cassação 
do mandato do senador Sergio 
Moro (União Brasil-PR), ficou 
empatado por 1 a 1. Logo após 
o voto de Sade, o julgamento 
foi novamente adiado, com pe-
dido de vista da desembargado-
ra Claudia Cristina Cristofani.

Sade, desembargador Indi-
cado no fim de fevereiro pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), divergiu do enten-
dimento do relator, Luciano 
Carrasco Falavinha Souza, e se 
manifestou a favor da cassação 
do mandato de Moro no Sena-
do. Segundo o desembargador, 
o volume total de gastos feitos 
em todo o período da pré-cam-
panha de Moro foi muito supe-
rior aos dos seus concorrentes 
no Paraná.

“Até as eleições, o senador 
acabou gastando muito maios 
recursos do que os demais can-
didatos que disputavam com 
ele a vaga de senador, porque, 
até determinado ponto, seus 
gastos tinham por base o teto 
de uma campanha presiden-
cial, o que a meu ver implicou 
em completo desequilíbrio do 
pleito em questão”, defendeu 
em seu voto.

Sade também reforçou o 
uso das redes sociais na pré-
-campanha de Moro. Para ele, 
não se pode falar em limites 
geográficos quando se trata de 
internet. Ele fez referência ao 
voto do relator do caso que de-
fendeu que só os atos que Moro 
fez no Paraná teriam potencial 
de beneficiar sua candidatura.

“O argumento de que ato 
de pré-campanha realizado em 
São Paulo não tem relevância e 
impacto no Paraná ignora todo 
esforço que os TREs e o Tribu-

nal Superior Eleitoral (TSE) 
têm feito para conter notórios 
abusos cometidos em ambiente 
digital”, explicou Sade.

A desembargadora Clau-
dia Cristina seria a próxima a 
votar na sessão, mas justificou 
seu pedido de vista por haver 
“duas versões diametralmente 
opostas e um grande volume de 
ideias, informações a processar, 
ausência talvez de procedentes 
mais diretos”.

“Então precisamos todos 
de um intervalo para refletir e 
concluir”, afirmou. Ainda fal-
tam os votos de cinco desem-
bargadores. O julgamento será 
retomado na próxima segunda-
-feira (8).

Acusação
O caso de Sergio Moro 

tem o curioso condão de unir 
na mesma causa o principal 
partido do governo, o PT, e o 
principal partido de oposição, 
o PL. Moro é acusado de abuso 
de poder econômico, já que, se-
gundo o PT e o PL acusam, ele 
teria gasto mais do que o dobro 
do teto estabelecido por lei para 
concorrer ao Senado. Ao todo, 

são duas Ações de Investigação 
Judicial Eleitoral (AIJEs) movi-
das contra Moro que apontam 
abuso de poder econômico, 
caixa dois e utilização indevida 
de meios de comunicação social 
durante a pré-campanha eleito-
ral de 2022.

O desembargador rejeitou a 
compreensão do relator do caso 
e concordou com os cálculos 
do Ministério Público Eleito-
ral, de que foram gastos cerca 
de R$ 2 milhões na pré-campa-
nha de Moro. Ele afirmou que 
a “magnitude” dos gastos cha-
mou atenção.

Pré-campanha
Em 2021, Moro realizou 

atos de pré-candidatura à Pre-
sidência da República pelo Po-
demos. A acusação defende que 
foram gastos aproximadamente 
R$ 2 milhões de recursos do 
Fundo Partidário com o evento 
de filiação de Moro ao partido, 
com a contratação de produção 
de vídeos para promoção pes-
soal e consultorias eleitorais. 
Mas Moro não seguiu a candi-
datura à Presidência nem per-
maneceu no Podemos.

No ano seguinte, o ex-juiz 
e ex-ministro da Justiça con-
correu a senador e ganhou 
uma das cadeiras de seu es-
tado, o Paraná. Segundo a 
acusação, ele teve vantagem 
indevida na disputa pelo Se-
nado Federal por ter tido 
mais visibilidade do que seus 
concorrentes, justamente por 
sua pré-campanha à Presi-
dência da República. Para os 
acusadores, houve “altos in-
vestimentos financeiros rea-
lizados antes de Moro deixar 
o Podemos e decidir se can-
didatar pelo União Brasil a 
uma cadeira de senador”.

A defesa do senador nega 
uso de caixa dois e afirma que 
muitos dos gastos apontados 
no processo não conferiram a 
Sergio Moro nenhuma visibi-
lidade a mais que seus concor-
rentes. O caso deve parar no 
TSE, com qualquer resultado. 
Se a maioria decidir pela cas-
sação, haverá recurso da defe-
sa. Se o julgamento do TRE-
-PR chegar ao entendimento 
de rejeitar a cassação, as defe-
sas de PT e PL é que, então, 
deverão recorrer.

Lula Marques/ Agência Brasil

Julgamento de Moro prossegue na semana que vem
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Produção industrial registra 
a segunda queda seguida

Transpetro inaugura primeira 
usina solar em Guarulhos (SP)

CORREIO ECONÔMICO

Fins diversos Energia limpa

Queda anual

Quatro categorias

Alta de 9,1%

Impactos positivos

Reforçando o viés negati-

vo, ao menos, neste início 

de ano, a produção in-

dustrial brasileira recuou 

-0,3% em fevereiro, ante 

o mês anterior, o que cor-

responde a uma queda 

acumulada de 1,8% no 

primeiro bimestre do ano 

(1B24). Com este resul-

tado, a indústria se situa 

1,1% abaixo do patamar 

pré-pandêmico e 17,7% 

aquém do nível recorde 

da série, registrado em 

maio de 2011.

Esses dados integram 

a Pesquisa Industrial 

Mensal (PIM), divulgada 

nessa quarta-feira (03) 

pelo IBGE.

No comparativo anual, 

porém, o setor secundário 

da economia avançou 5%, 

o que configura a sétima 
alta seguida do indicador.

Primeira usina solar foto-

voltaica capaz de abas-

tecer integralmente o 

terminal Guarulhos (SP) 

do Sistema Petrobras foi 

inaugurada nessa quarta-

-feira (3) pela Transpetro 

(Petrobras Transportes). 

Por meio de investimen-

tos estimados em R$ 12 

milhões, a nova planta 

industrial deverá permitir 

uma economia anual em 

torno de R$ 1,8 milhão, 

além de evitar a emissão 

de 246 toneladas anuais 

de gases causadores do 

efeito estufa.

Em nota, o presiden-

te da Transpetro, Sérgio 

Bacci disse que “quere-

mos nos manter no grupo 

de empresas que lidera 

as mudanças da matriz 

energética brasileira, ofe-

recendo soluções sus-

tentáveis e que tragam 

resultados sólidos de des-

carbonização e economia 

de baixo carbono”.

Com 2.000 kw (quilowatt) 

de potência (equivalente 

ao consumo de 600 resi-

dências), a usina atende-

rá 100% das operações do 

Terminal de Guarulhos, 

dutos de entrega de de-

rivados de combustíveis e 

de QAV, além da Base de 

Carregamento Rodoviário 

de Guarulhos.

Segundo o diretor de Du-

tos e Terminais da Trans-

petro, Márcio Guimarães, 

“nosso foco é a geração 

de valor, a transição para 

fontes de energia mais 

limpas e sustentáveis e a 

redução das emissões de 

gases de efeito estufa”, 

sem contar a captação de 

águas pluviais.

Embora tenham avança-

do 13,6% ante fevereiro, 

as vendas de veículos em 

março último apresen-

taram queda de 5,6%, no 

comparativo anual, corres-

pondendo a 187,7 mil uni-

dades emplacadas (carros 

de passeio, utilitários leves, 

caminhões e ônibus), in-

formou a Febrabrave. 

Entre as quatro grandes ca-

tegorias do indicador indus-

trial, apenas uma recuou, 

assim dez dos 25 ramos in-

dustriais pesquisados. 

Já as maiores quedas fica-

ram com produtos quími-

cos (-3,5%), indústrias ex-

trativas (-0,9%) e produtos 

farmoquímicos e farma-

cêuticos (-6,0%).

Pelo comparativo anual 

do acumulado do primei-

ro trimestre deste ano 

(1T24), o número de veí-

culos vendidos cresceu 

9,1%, o equivalente a 514,5 

mil unidades. No mês 

passado, as maiores que-

das de vendas ocorreram 

com caminhões (+3,4%) e 

motos (+4,6%).

Ao mesmo tempo, exi-

biram avanço na produ-

ção, os segmentos de: 

veículos automotores, 

reboques e carrocerias 

(6,5%) e celulose, papel e 

produtos de papel (5,8%), 

traduzindo o terceiro mês 

seguido de crescimento, 

acumulado em 14,2% e 

7,8%, respectivamente. 

Divulgação 

Divulgação - Transpetro

Setor industrial se mantém abaixo do nível pré-pandêmico

Investimento em nova unidade chegou a R$ 12 milhões

Mercado alerta para risco 
de retomada da inflação
Novos cortes da Selic e IPCA a 4% podem reiniciar ‘escalada de preços’

Por marcello Sigwalt

Caso se confirmem as pre-
visões deste ano, de uma taxa 
inflacionária (leia-se IPCA, o 
indicador oficial) entre 3,5% 
e 4%, para uma Selic (taxa 
básica de juros) por volta de 
9% ao ano, a ‘batalha’ contra 
a inflação corre o risco de ser 
perdida. 

O alerta foi lançado por 
gestores financeiros, que 
acompanham com atenção os 
desdobramentos da política 
monetária, que pode, mais à 
frente, ‘desarranjar’ o câmbio, 
o que poderia deflagrar nova 
escalada dos preços.  

Ecoando o temor generali-
zado do mercado, o sócio-fun-
dador da Genoa Capital, An-
dré Raduan argumenta que “a 
conta não fecha, a nossa meta 
é de 3%”, ao prever que, “se o 
Banco Central (BC) ‘referen-
dar’ (confirmar) o intervalo 
de inflação entre 3,5% e 4%, 
o índice não vai parar nisso 
e o IPCA pode ser até maior, 
porque a política monetária é 
meio assimétrica. É um equi-
líbrio bem ruim”, sentencia o 
executivo. Raduan entende 

que o presidente do BC, Ro-
berto Campos Neto, a princí-
pio, não deve ceder às pressões 
políticas crescentes, por meio 
de cortes mais ‘generosos’ da 
Selic, hoje em 10,75% ao ano.

O sócio da Genoa Capital, 
igualmente, considera ‘muito 
complicado’ um hipotético 
cenário em que o boletim Fo-
cus projetasse um IPCA mais 

próximo de 4% (portanto, aci-
ma da meta de inflação para 
este ano, de 3%), enquanto o 
BC efetuasse novo corte da 
Selic. “Se o mercado comprar 
isso, uma Selic em 9%, com 
inflação em 4%, a inflação 
pode ser maior. O câmbio vai 
andar, as pessoas vão olhar a 
âncora monetária como me-
nos poderosa”, avalia.

Também ‘tocando na ferida’, 
o sócio-fundador do Kapita-
lo, Carlos Woelz, entende que 
“um ciclo mais forte de corte 
de juros é um risco para o real”, 
acrescentando: “Já vi inúmeros 
ciclos de política monetária no 
Brasil e nunca vi as pessoas pa-
rarem em 10,25% ou 10%”,  ao 
estimar uma Selic de 9,75% ao 
ano, no fim de 2024.

Divulgação

Cortes da Selic e inflação resiliente ‘conspiram’ contra a estabilidade da economia

Patamar mais elevado em 
20 meses, o PMI (Índice de 
gerentes de compras, na sigla 
em inglês) do setor de serviços 
avançou de 54,6, em fevereiro, 
para 54,8 em março último, de 
acordo com dados fornecidos 
pela consultoria S&P Global, 
segundo a qual o desempenho 
do primeiro trimestre deste 
ano (1T24) é o melhor já re-
gistrado, desde junho de 2022. 
De igual forma, o PMI Com-
posto da indústria também 
cresceu para 55,1, o mais alto 
em 20 meses. 

Entre os fatores da alta, a 
pesquisa aponta que o resulta-
do do mês passado recebeu ‘im-
pulso’ da segunda recuperação 
nas vendas, num período em 
torno de um ano e meio, sem 
contar a expansão mais célere 
do emprego, não observada, 
desde outubro de 2022.

Outra conclusão da pesqui-
sa da consultoria internacional 
é de que a área ‘mais bem-suce-

dida’ foi a dos serviços ao con-
sumidor, enquanto a área de fi-
nanças e de seguros apresentou 
expansão mais acentuada no 
quesito ‘negócios’. Já o subsetor 
de Imóveis e Serviços Comer-
ciais garantiu a posição no ran-
king, em ambas as análises.

Para a diretora associada 

econômica da S&P Global 
Market Intelligence, Pollyanna 
De Lima, à pesquisa, os prove-
dores de serviços admitiram ter 
havido melhoria na disposição 
dos clientes em ampliar seus 
gastos, em relação aos últimos 
meses. Este fato, segundo ela, 
não apenas sustentou as vendas 

atuais, assim como incentivou a 
criação de empregos e reforçou 
a confiança nas perspectivas 
econômicas.

Ao mesmo tempo, Pollya-
nna acentua que a recuperação 
recente da demanda decorreu, 
sobretudo, do aumento das 
pressões inflacionárias no setor, 
em que os preços cobrados pela 
prestação de serviços devem 
apresentar aumentos expressi-
vos nos próximos meses. 

“As pressões sobre os custos 
permaneceram consideravel-
mente mais altas na economia 
de serviços do que aquelas ob-
servadas no setor industrial, 
mas os esforços para reter clien-
tes contiveram um pouco os 
aumentos nos preços, por en-
quanto”, comentou a diretora 
da S&P Global.

Os custos mais altos de mão 
de obra e de materiais elevaram 
a inflação de insumos em mar-
ço, além de contas mais caras de 
eletricidade e água. (M.S.)

Pmi do setor sobe para 54,8 em março
Divulgação

Avanço do setor é o maior, nos últimos 20 meses

alta do petróleo pressiona Petrobras

BC: inflação de serviços é persistente 

Por nicola Pamplona 

(Folhapress)

O repique das cotações in-
ternacionais do petróleo nos 
últimos dias joga ainda mais 
pressão sobre a Petrobras. A 
petroleira opera desde o iní-
cio do ano com elevadas defa-
sagens nos preços da gasolina 
e do diesel.

Nesta quarta-feira (3), 
o barril do tipo Brent, re-
ferência internacional ne-

gociada em Londres, opera 
perto dos US$ 90 por bar-
ril, patamar que foi atingido 
pela última vez somente em 
outubro de 2023.

A alta reflete o aumento 
das tensões no Oriente Médio 
e melhores perspectivas para a 
economia global.

“A fotografia hoje é de 
uma pressão grande para rea-
juste [no preço dos combustí-
veis]”, diz Bruno Pascon, sócio 
da consultoria CBIE (Centro 

Brasileiro de Infraestrutura).
O governo, por outro lado, 

vem enfrentando problemas 
de popularidade, com mais 
brasileiros considerando que 
a economia brasileira e sua 
situação econômica pessoal 
pioraram, cenário que pode-
ria ser agravado com o efeito 
inflacionário do aumento no 
preço da gasolina.

A Petrobras está prestes a 
completar seis meses sem me-
xer no preço da gasolina em 

suas refinarias. A última alte-
ração foi um corte de R$ 0,12 
por litro no dia 20 de outubro 
de 2023, acompanhando que-
da da cotação internacional 
do petróleo.

Na abertura do mercado 
desta quarta, o preço da ga-
solina nas refinarias da estatal 
estava R$ 0,62 por litro abai-
xo da paridade de importação 
calculada pela Abicom (Asso-
ciação Brasileira dos Importa-
dores de Combustíveis).

Em que pese a queda de 
preços, sobretudo nos núcleos 
inflacionários de boa parte dos 
países emergentes (entre eles, 
o Brasil), persiste forte a ele-
vação da inflação do setor de 
serviços, admitiu, nessa quar-
ta-feira (3), o presidente do 
Banco Central (BC), Roberto 
Campos Neto, ao comentar 
que “alguns bancos centrais es-
tão tentando entender se há re-
lação entre mão de obra aper-
tada e os preços de serviços”.

A declaração do dirigente 
do BC, durante o “10º Brazil 
Investment Forum”, organiza-
do pelo Bradesco BBI, em São 
Paulo, ocorre apenas duas se-
manas após o Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) reduzir 
em meio ponto percentual (0,5 
p.p.) – de 11,25% ao ano para 
10,75% ao ano – a taxa básica 
de juros (Selic), o sexto corte 
seguido, desde que a redução 
desta foi iniciada, em agosto do 
ano passado. 

Depois de encerrar 2023 
em 4,62%, neste ano, o sinal 
de atenção foi dado pelo IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) – o índi-
ce oficial de inflação – que pra-
ticamente dobrou, ao saltar de 
0,42% em janeiro, para 0,83% 
em fevereiro.  

Ao admitir que, do ponto 
de vista da inflação global, “há 
uma figura mais complicada 
dos núcleos de inflação de pon-
ta”, Campos Neto explicou que, 

“enquanto os núcleos caem em 
velocidade menor, em alguns 
países, em outros, estes estacio-
naram e, em alguns, eles volta-
ram a subir um pouco”. 

A conclusão do dirigente 
monetário é de que o cenário 
de inflação global ficou mais 
difícil no último mês e meio, 
lembrando que o processo de 
desinflação teria sido puxado 
pelos preços de alimentos e 
energia, num contexto de pleno 
emprego. (M.S.)
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Suspensão I

Ele fica!

Atestou a decisão do árbitro

Professor

Suspensão II

VAR

A Conmebol 

divulgou o áu-

dio do VAR no 

pênalti para o 

Flamengo no 

empate contra 

o Millonarios por 

1 a 1. Larry Vás-

quez derrubou 

Arrascaeta na 

entrada da área 

e o penal foi 

marcada em campo. O árbitro Dario Herrera deu car-

tão vermelho para o jogador do Millonarios. O lance foi 

revisado pelo VAR, que passou um tempo checando e 

constatou que o jogador do Flamengo estava na área. 

Por meio do promotor 

Rodrigo Terra, o Ministério 

Público do Rio de Janeiro 

estudar validar a suspen-

são das torcidas organiza-

das do Vasco Guerreiros 

do Almirante e Força Jo-

vem por 60 dias.

O Athletico-PR consultou 

oficialmente a diretoria 
do Fluminense por Keno, 

desejo do técnico Cuca. 

Porém, o Flu afirmou que 
não se interessa em nego-

ciar o jogador, dando fim 
ao sonho do Furacão.

Além disso, os profissio-

nais que estavam na cabi-

ne do VAR também con-

cordaram que não houve 

um ‘contexto de disputa’ 

no lance, o que validou o 

cartão vermelho recebido 

pelo camisa 5 do time co-

lombiano. O lance aconte-

ceu aos 18 minutos do se-

gundo tempo, deixando o 

Flamengo com um joga-

dor a mais em boa parte 

da etapa final. Apesar de 
Pedro acertar a penalida-

de, o Millonarios empatou 

o confronto aos 34 do se-

gundo tempo. 

Fim da novela! O Bota-

fogo pagou cerca de R$ 

10,9 milhões ao Braga, de 

Portugal, e Artur Jorge 

foi liberado para assumir 

como novo treinador do 

Alvinegro. Ele acompa-

nhou a estreia na Liberta.

A recomendação foi da 

PM. O promotor já se en-

volveu em polêmica com 

o Vasco ao chamar pro-

testos do clube contra o 

fechamento de São Janu-

ário de ‘vitimização ridícu-

la’, em entrevista ao GE.

Conmebol

Áudio do VAR foi divulgado depois

CORREIO NO MUNDO

Vitória e morte

Foi por pouco

Ilha turística perdeu característica 

Estado grave

Só pode olhar

DESFIGURADA

A Ilha da Tarta-

ruga, formação 

geológica cujo 

desenho lem-

bra o de uma 

tartaruga, teve 

parte destruída 

durante o re-

cente terremo-

to que ocorreu 

em Taiwan.

Local turístico 

foi desfigurado por terremoto. A Ilha da Tartaruga é 
uma atração onde turistas realizam mergulhos e pas-

seios de barco, e perdeu parte de seu desenho caracte-

rístico pelo recente terremoto que atingiu Taiwan.

Um político turco morreu 

após ficar gravemente 
ferido quando a varanda 

onde estava comemoran-

do a vitória do partido nas 

eleições desabou repenti-

namente. Mehmet Palaz, 

de 60 anos, sofreu uma 

pancada na cabeça. 

Uma ambulância pegou 

fogo e explodiu pouco 

tempo após transportar 

uma idosa que havia re-

cebido alta do hospital, na 

Inglaterra. Não houve feri-

dos. Os Bombeiros foram 

acionados e conseguiram 

conter as chamas.

Vídeos mostram diversos 

deslizamentos no local. As 

gravações publicadas nas 

redes sociais mostram 

momento em que parte 

da “cabeça da tartaruga” 

se solta do resto da ilha, 

fazendo a formação per-

der parte de seu desenho 

original. 

O terremoto também foi 

sentido na costa da China. 

A mídia estatal chinesa 

disse que os tremores fo-

ram sentidos em Xangai e 

na província de Fujian.

Há também relatos de 

tremores em Hong Kong. 

Um bebê de um ano e 

meio foi internado em es-

tado grave após ter caído 

na terça do terceiro an-

dar de um prédio no cen-

tro de Airuno, na Itália. O 

bebê, de origem senega-

lesa, estava sob os cuida-

dos dos avós.

Um pedido inusitado foi 

feito a jornalistas que co-

brem a Casa Branca. Os 

profissionais receberam 
um aviso de que é proibi-

do pegar itens do Air For-

ce One, aeronave oficial 
do presidente dos Esta-

dos Unidos Joe Biden.

Reprodução

Ilha da Tartaruga foi afetada

Maior tremor em 25 anos

Polêmica venda de goleiro

Terremoto deixa 9 mortos e cerca de 900 feridos em Taiwan

São Paulo estuda acionar Botafogo na FIFA por subvalorização

 O maior terremoto a atin-
gir Taiwan em 25 anos deixou 
pelo menos nove mortos e 946 
feridos na manhã desta quarta-
-feira (3), segundo autoridades 
locais. Há ainda 50 pessoas de-
saparecidas sob os escombros 
deixados pelo tremor, que tom-
bou prédios e causou enormes 
deslizamentos de terra na ilha.

O sismo começou pouco 
antes das 8h locais e teve mag-
nitude acima dos 7 segundo o 
Centro Geológico dos Estados 
Unidos, o tremor alcançou 7,4, 
enquanto a Agência Meteoro-
lógica de Taiwan calculou um 
fenômeno de 7,2 e a Agência 
Meteorológica do Japão divul-
gou o número de 7,5.

O último terremoto a fazer 
tantos danos nesse território 
considerado uma província re-
belde pela China aconteceu em 
setembro de 1999, quando um 
tremor de magnitude 7,6 ma-
tou quase 2.400 pessoas.

O local mais afetado pelo 
sismo desta quarta foi a cidade 

taiwanesa de Hualien, a mais 
próxima do epicentro e onde 
aconteceram todas as mortes. 
Segundo a agência Reuters, a 
capital, Taipé, registrou falta de 
energia em algumas localidades 
e fechou seu sistema de metrô 
temporariamente.

“No momento, a coisa mais 
importante, a maior priorida-

de, é resgatar as pessoas”, disse o 
presidente eleito Lai Ching-te 
a jornalistas, do lado de fora de 
um dos prédios desabados em 
Hualien. Segundo o político, 
que deve assumir o cargo no 
próximo mês, a ligação ferro-
viária para a área deverá ser rea-
berta na quinta-feira (4).

A força aérea de Taiwan 

disse que seis caças F-16, fre-
quentemente acionados para 
afastar incursões da China, 
foram levemente danificados 
em uma base na cidade, mas 
acrescentou que a expectativa 
é de que as aeronaves voltem a 
operar muito em breve.

Por: Nelson de Sá 
(Folhapress)

por Eder traskini (Folhapress)

O São Paulo estuda proces-
sar o Botafogo na Fifa pelo que 
o clube entende ter sido uma 
negociação subvalorizada na 
venda de Lucas Perri ao Lyon 
(França).

O São Paulo entende que 
a negociação entre os dois 
clubes que tem John Textor 
como dono da SAF foi subva-
lorizada. O goleiro foi vendi-
do do Botafogo para o Lyon 
por 10 milhões de euros (R$ 
54 milhões).

O time tricolor tem direito 
a 18,3% do montante, cerca de 
R$ 9,8 milhões. O clube do 
MorumBIS ainda tinha 15% 
dos direitos econômicos e tem 
direito a mais 3,3% como clu-
be formador pelo mecanismo 
de solidariedade da FIFA.

Além disso, o São Paulo 
também vai acionar o clube 
carioca na justiça pelo não pa-
gamento do valor referente à 

porcentagem citada. Recente-
mente, o clube paulista já en-
trou com ação contra os cario-
cas por uma dívida de R$ 3,7 
milhões pela contratação de 
Tchê Tchê.

TEXTOR E O ‘CASO 1º 

DE ABRIL’

Ao ler as acusações de John 
Textor sobre manipulação de 
resultados, a primeira reação 
de funcionários do São Paulo 

foi pensar que tratava-se de 
uma piada de 1º de abril. Os 
profissionais foram checar em 
diversas fontes para ter certeza 
de que não era uma brincadei-
ra no Dia da Mentira.

O clube não consegue en-
tender como acusações tão 
graves podem ser feitas de 
forma tão leviana e sem evi-
dências. O dono da SAF Bo-
tafogo afirmou apenas que 
“segundo experts e inteligên-
cia artificial” a goleada por 5 
a 0 do Palmeiras sobre o São 
Paulo foi manipulada por 
pelo menos cinco jogadores 
do Tricolor.

O São Paulo já acionou 
Textor nas esferas esportiva, 
civil e criminal. O clube afir-
mou, em nota, que “tal afir-
mação sem nenhum vestígio 
de prova ataca a idoneidade de 
jogadores do elenco profissio-
nal masculino e a lisura da ins-
tituição São Paulo FC em seus 
94 anos de história”

Reprodução

Vitor Silva/Botafogo

Tremores fizeram prédios desabarem e causaram deslizamentos 

Lucas Perri foi vendido ao Lyon (França) de John Textor

trump promete dar 
posição sobre o aborto

por apoio a Israel, 
Biden encara protesto

Pressionado pelo avanço de 
restrições ao aborto em estados 
republicanos, o ex-presidente 
Donald Trump afirmou nesta 
terça-feira (2) que vai divulgar 
uma declaração sobre o tema na 
próxima semana.

Até agora, o candidato pre-
sumido à Presidência têm fugi-
do da questão, mantendo uma 
postura ambígua oscilando 
entre dizer, com orgulho, ter 
sido o responsável pela derru-
bada do direito constitucional 
ao procedimento pela Suprema 

Corte, e chamar as restrições de 
“um erro terrível”.

Na segunda, a Justiça da 
Flórida abriu caminho para a 
entrada em vigor de um limite 
de seis semanas para a inter-
rupção da gravidez no estado, 
comandado por Ron DeSan-
tis. No mesmo dia, porém, em 
uma decisão separada, os juízes 
validaram um plebiscito sobre 
aborto previsto para novem-
bro, paralelo à eleição.

Por: Fernando Perrin 
(Folhapress)

O presidente dos Estados 
Unidos Joe Biden enfrentou 
novos protestos nas primárias 
realizadas nesta terça-feira (3) 
contra o apoio dado a Israel na 
guerra contra o Hamas. Mais 
de 32 mil palestinos, em sua 
maioria mulheres e crianças, 
foram mortos na Faixa de Gaza 
até agora.

Replicando a estratégia 
adotada em Minnesota e Mi-
chigan, manifestantes fizeram 
campanha para que eleitores 
votassem na opção “sem com-

promisso” em Rhode Island, 
Wisconsin e Connecticut. Em 
Nova York, onde essa possibili-
dade não existe na cédula, o pe-
dido foi para retornar o papel 
em branco.

Com mais de 90% das urnas 
apuradas, o protesto foi melhor 
sucedido em Rhode Island, 
onde obteve 15% de apoio. Em 
Connecticut e Wisconsin, esse 
percentual está até agora em 
11,3% e 8,5%, respectivamente.

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)

A defesa de Gabigol en-
trou na última terça-feira (2) 
na Corte Arbitral do Esporte 
(CAS) com o pedido de efeito 
suspensivo para que o atacante 
volte a poder jogar.

O jogador está suspenso 
por dois anos por tentativa de 
fraude de exame antidoping. 
A punição é válida até 7 de 
abril de 2025.

A defesa tem expectativa de 
uma resposta ainda neste mês. 
A informação foi publicada 
primeiramente pela ESPN e 

confirmada pelo UOL.
Os advogados do jogador 

entendem que ele pode acabar 
cumprindo grande parte ou 
toda suspensão aguardando o 
recurso no CAS. A previsão é 
que esse processo demore cer-
ca de seis meses para ser con-
cluído.

No pedido, a defesa ante-
cipa alguns argumentos que 
vai usar no recurso para tentar 
anular a suspensão. A ideia é 
se pautar em possíveis con-
tradições nos depoimentos 

de agentes no julgamento do 
TJD-AD (Tribunal de Justi-
ça Desportiva Antidopagem), 
além de imagens internas do 
CT do Flamengo no dia do 
exame, em 8 de abril de 2023.

Gabigol está impedido de 
jogar e treinar no CT do Fla-
mengo. Ele também não pode 
frequentar vestiários nos jogos 
do clube. A punição tem du-
ração de dois anos, mas ainda 
pode ser revista. A diretoria 
do Flamengo crê na suspensão 
ou redução da pena.

Gabigol tenta o efeito suspensivo
Daniel Ramalho/ Vasco

Gabigol levou suspensão
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ESTAMOS FAZENDO MUITO PELA SAÚDE DO RIO.
ESSE É UM TRABALHO QUE NÃO ACABA NUNCA.
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No início da sessão plenária 
de quarta, o presidente do Su-
premo Tribunal Federal, minis-
tro Luís Roberto Barroso, falou 
sobre a importância da reflexão 
proporcionada pelo Dia Mun-
dial de Conscientização do Au-
tismo, celebrado em 2 de abril.

De acordo com o ministro 
Barroso, a data é uma forma de 
contribuir para o processo de 
esclarecimento da sociedade. 
Além disso, o presidente do 
STF elogiou o trabalho desem-
penhado pelas pessoas diag-
nosticadas com o transtorno. 
“Informo aos presentes que nós 
possuímos na força de trabalho 
do Supremo alguns servidores 
autistas, que desempenham seu 
trabalho com excelência.”

A Corte Especial do Superior 
Tribunal de Justiça aprovou, na 
quarta, a convocação do desem-
bargador Otávio Augusto de 
Almeida Toledo, do Tribunal de 
Justiça de São Paulo, para atuar 
temporariamente na Terceira Se-
ção e na Sexta Turma, colegiados 
especializados em direito penal.

A convocação ocorre em ra-
zão da transferência do minis-
tro Teodoro Silva Santos para 
a Primeira Seção e para a Se-
gunda Turma. Otávio Augusto 
de Almeida Toledo é natural 
de Belo Horizonte e se formou 
em direito no Distrito Federal. 
Após atuar como advogado, as-
sumiu o cargo de desembarga-
dor do TJSP pelo quinto cons-
titucional, em 2008.

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
participou, na manhã desta 
quarta-feira (3), da abertura do 
seminário “Equidade Racial e 
Eleições”, promovido pela Es-
cola Judiciária Eleitoral (EJE) 
em parceria com a Assessoria 
de Inclusão e Diversidade da 
Corte. 

Ele falou sobre a impor-
tância da luta pela igualdade e 
equiparação racial na política. 
“Não é possível que, em um 
país com maioria de pretos e 
pardos, tenhamos esse número 
tão reduzido de parlamenta-
res. É preciso avançar, mas com 
conscientização”, alertou Ale-
xandre Moraes.

a importância 
do Dia do 
autismo para 
Barroso

corte Especial 
aprova nome 
do TJSP para 
Terceira Seção

Moraes 
defende 
avanços na 
equidade

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) realizou acom-
panhamento da implementa-
ção da Estratégia Brasileira de 
Inteligência Artificial (Ebia). 
O trabalho teve como objetivo 
identificar e analisar possíveis 
riscos à implementação da Ebia 
que poderiam advir das propos-
tas de regulação em discussão 
no Congresso Nacional, bem 
como possíveis impactos decor-
rentes da eventual aprovação de 
tais propostas sobre os setores 
público e privado.

Foram analisadas as inicia-
tivas de regulação da União 
Europeia (AI Act), dos Estados 
Unidos (Ordem Executiva Pre-
sidencial) e do Reino Unido 
(estratégia pró-inovação).

TcU avalia 
riscos da 
regulação da 
ia no Brasil

TCU

inep: federais têm 
melhores os cursos 

O Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) divulgou 
na terça os resultados do Índice 
Geral de Cursos Avaliados da 
Instituição (IGC), que avaliou 
1.998 instituições de educa-
ção superior, sendo públicas e 
privadas. Segundo o levanta-
mento, 27,7% das instituições 
(554) tiveram o melhor desem-
penho, ficando entre as faixas 4 
e 5 do indicador. Outros 60,3% 
obtiveram nota 3; 11,7% (234) 
ficaram na faixa 2 e 0,3% (6) na 
faixa 1, com o conceito menor.

Entre as instituições públicas 
federais, 94 das 111 avaliadas ob-
tiveram IGC 4 ou 5 e nenhuma 
ficou nas faixas 1 e 2 do indicador. 
O número de instituições comu-
nitárias nas faixas 4 e 5 passou de 
31 para 39 entre 2018 e 2022. Já 
as privadas com fins lucrativos, 
que representam 53% (1.503) 
das avaliadas, aumentaram de 183 
para 215 instituições com IGC 
igual a 4 ou 5, no mesmo período.

O IGC corresponde à média 
das notas do Conceito Preliminar 

de Curso (CPC), referente aos 
cursos de graduação, e dos con-
ceitos Capes dos cursos de progra-
mas referentes às pós-graduação 
stricto sensu, ponderadas pelo nú-
mero de matrículas de cada curso.

Segundo o Inep, nenhuma 
instituição que oferece cursos de 
mestrado ou doutorado ficou na 
faixa 1 do indicador. As institui-
ções com mais programas dessa 
natureza se concentram nas fai-
xas superiores (4 e 5). “O que 
leva a crer que a pós-graduação 
leva a uma maturidade institu-
cional relevante, que reverbera 
na graduação”, diz o diretor de 
Avaliação da Educação Superior 
do Inep, Ulysses Teixeira. 

O Inep também divulgou 
os resultados de outros dois 
indicadores de qualidade da 
educação superior relativos a 
2022. O Conceito Preliminar 
de Curso (CPC) combina as-
pectos como desempenho dos 
estudantes, valor agregado pelo 
curso, corpo docente e condi-
ções oferecidas para o desenvol-
vimento do processo formativo. 

Escola é o lugar para a 
saúde, diz ministra

Promovido pelos Ministé-
rios da Saúde e da Educação, 
o Movimento Nacional pela 
Vacinação na Comunidade Es-
colar tem como meta atualizar 
a caderneta de crianças e ado-
lescentes menores de 15 anos 
com imunizantes ofertados na 
multivacinação infantil. Doses 
contra poliomielite, febre ama-
rela, meningite e HPV, além da 
tríplice viral (sarampo, caxum-
ba e rubéola), são alguns dos 
destaques para a faixa etária.

Dados do Ministério da 
Saúde mostram que, em 2023, 

quase 4 mil municípios brasi-
leiros adotaram a estratégia. 
Ao longo de todo 2023, foram 
aplicadas, por exemplo, mais de 
6,1 milhões de doses da vacina 
contra o HPV – o maior núme-
ro desde 2018 e um aumento de 
42% em relação a 2022.

“É tempo de reconstruir a 
confiança na saúde, na educa-
ção e na vacina. Porque a vaci-
na salva as nossas vidas”, disse a 
ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade. “Esse esforço é de todos. 
Da saúde, da educação, da co-
municação.”

Marcos de Paula/ Prefeitura do Rio de Janeiro

Objetivo é atualizar caderneta de vacinação
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Anistia

Diversidade I

O golpe

TV 3.0

Novo EM I Novo EM II

Unanimidade

Diversidade II

Fala, Barroso

Inovações

Os cidadãos da Austrália, 
Canadá e Estados Unidos, 
portadores de passaporte 
comum, terão de apre-
sentar visto para entrar no 
Brasil, a partir da próxima 
quarta-feira (10). O docu-
mento será exigido em 
portos, aeroportos e fron-
teiras terrestres.
A partir do Decreto nº 
11.875/2024, o prazo inicial 
para a cobrança era 10 de 
janeiro, mas foi adiado 
para abril. 
À época, em nota, o Minis-
tério de Relações Exterio-
res (MRE) justificou o novo 
prazo como necessário 

para conclusão do pro-
cesso de implementação 
do sistema e para evitar 
consequências negativas 
para o turismo brasileiro, 
no período de alta tempo-
rada de viagens, no início 
deste ano.
A exigência do visto der-
ruba a decisão do gover-
no anterior do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, que 
em março de 2019, tinha 
dispensado a obrigato-
riedade de apresentação 
de visto a turistas norte-
-americanos, canadenses, 
australianos e japoneses, 
no território brasileiro. 

“Nenhum Estado tem di-
reito de abusar de seu po-
der e investir contra seus 
próprios cidadãos”. Com 
estas palavras, a presiden-
ta da Comissão de Anis-
tia, a advogada Enéa de 
Stutz e Almeida, proferiu, 
na quarta, um pedido de 
desculpas do Estado bra-
sileiro à jornalista e publi-
citária Clarice Herzog.

Anac e o Ministério de 
Portos e Aeroportos lan-
çaram na quarta o progra-
ma Asas para Todos, com 
o objetivo de aumentar a 
diversidade e a inclusão 
no setor aéreo brasilei-
ro. O programa prevê 16 
projetos, como a parceria 
com universidades para 
capacitação de profissio-
nais e a oferta de bolsas. 

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), mi-
nistro Luís Roberto Barro-
so, relembrou na quarta 
os 60 anos do golpe mili-
tar de 1964 e defendeu a 
democracia no país. Ele 
afirmou que o dia 1º de 
abril de 1964 tratou-se 
“inequivocamente” de um 
golpe que levou o Brasil a 
21 anos de ditadura.

O presidente da Empresa 
Brasil de Comunicação 
(EBC), Jean Lima, desta-
cou, na quarta, durante 
a apresentação da TV 3.0 
pelo governo federal, a 
importância da união do 
setor para que a TV Digi-
tal possa evoluir e chegar 
a toda a população brasi-
leira. 

O MEC não pretende bri-
gar por novas alterações 
no texto que muda a es-
trutura do novo ensino 
médio. A matéria passou 
na Câmara e agora aguar-
da votação no Senado. 
Para a pasta, as mudan-
ças aprovadas já contem-
plam as principais preo-
cupações do governo.

O maior objetivo do go-
verno Lula (PT) é que o 
texto passe com celerida-
de no Senado, evitando 
um retorno para a Câma-
ra. Dessa forma, o governo 
não deve insistir em itens 
como a obrigatoriedade 
do ensino de espanhol e 
nos vetos à contratação 
de professores.

Ela foi vítima da persegui-
ção estatal durante o regi-
me militar (1964-1985). A 
concessão da declaração 
de anistiada política à vi-
úva do jornalista Vladimir 
Herzog, torturado e morto 
em outubro de 1975, nas 
dependências do Depar-
tamento de Operações de 
Informações, foi aprovada 
por unanimidade. 

O programa de benefí-
cios será destinado para 
a formação de pilotos e 
mecânicos de manuten-
ção, com prioridade para 
pessoas com baixa renda 
e mulheres. Segundo a 
Anac, o custo de forma-
ção de um piloto privado 
é de R$ 45 mil e de um 
piloto comercial é de R$ 
120 mil. 

“Esse é o nome que se dá 
em ciência política e em 
teoria constitucional à 
destituição do presiden-
te por um mecanismo 
que não seja o previsto 
na Constituição”, afirmou. 
O ministro do Supremo 
também declarou que é 
preciso valorizar a demo-
cracia constitucional no 
Brasil.

Durante o evento, o Fó-
rum Brasileiro de TV Digi-
tal apresentou inovações 
que a tecnologia vai dis-
ponibilizar aos telespecta-
dores. “É importante ga-
rantir a permanência de 
todos os canais abertos 
na TV 3.0 e a permanência 
dos canais públicos ou es-
tatais”, destacou Jean.

Freepik

Medida passa a valer na próxima quarta-feira (10)

Brasil exige visto de turistas 
da Austrália, Canadá e EUA

Abril Lilás chama atenção 
para o câncer de testículo

A Sociedade Brasileira de 
Urologia (SBU) promove, ao 
longo deste mês, a campanha 
Abril Lilás, para alertar sobre 
um tipo de tumor que afeta ma-
joritariamente homens jovens 
em idade reprodutiva, na faixa 
de 15 a 35 anos.

Segundo a diretora de Co-
municação da SBU e coorde-
nadora da campanha, Karin 
Anzolch, diferentemente de 
outros tumores, principalmen-
te os urológicos, que acometem 
o homem com mais idade e são 
mais ligados ao envelhecimen-
to, o câncer de testículo é um 
tumor característico do homem 
jovem. “Já começa na adoles-
cência o pico de incidência e vai 
toda a vida jovem, reprodutiva, 
laboral. Então, ele tem esse im-
pacto grande também por essa 
razão”, explicou Karin à Agên-
cia Brasil.

O câncer de testículo é 
de relativo fácil diagnóstico, 
disse a médica. “Bastaria, pri-
meiramente, que os homens 
conhecessem mais o seu cor-
po e realizassem o autoexame. 
Porque, ao contrário do ovário 
da mulher, glândula que fica 
oculta, o testículo é um órgão 
externo e totalmente palpável, 
com consistência semelhante 
à do globo ocular”. Por ser um 

órgão externo, o testículo é 
acessível à apalpação.

De acordo com Karina, tal 
recomendação deve ser passada 
para os meninos, assim como a 
da higiene do pênis, para evitar 
o câncer desse  órgão. “Esse en-
sinamento é importante porque, 
muitas vezes, é o próprio pacien-
te que faz o diagnóstico.” Pode 
ocorrer também de o diagnósti-
co ser feito de forma tardia por-
que não se presta muita atenção 
aos detalhes que podem indicar 
um tumor, advertiu a médica.

A médica ressalta que este 
câncer é uma doença extre-
mamente curável, atingin-
do índices de cura de 90% a 
95%, se achado na fase locali-
zada dentro do testículo, sem 
que desenvolva metástase. O 
autoexame deve ser feito em 
pé, preferencialmente duran-
te o banho, com água morna 
que faz a bolsa escrotal rela-
xar, ou em frente ao espelho, 
como a mulher faz em rela-
ção às mamas.

O adolescente, ou homem 

jovem, deve apalpar os testí-
culos, comparando um lado e 
outro e verificando se há dife-
renças, como um nódulo en-
durecido, se existe alteração de 
tamanho entre eles, dor no ab-
dômen, na virilha ou no escro-
to. A partir da adolescência, já 
se pode ensinar o jovem, junto 
com questões de higiene, a ve-
rificar a sensibilidade porque, 
conhecendo o órgão, fica mais 
fácil perceber alguma mudan-
ça, que pode ser de volume, de 
altura, ou dor.

Doença acomete homens jovens e tem alto índice de cura
Divulgação

Especialistas explicam a importância do auto exame
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A Secretaria de Educação de 
Mato Grosso (Seduc-MT) deu 
início ao Programa Mais Inglês 
Avalia, com o objetivo de ava-
liar o desempenho dos alunos 
na disciplina de Língua Estran-
geira. A iniciativa, integrada 
ao ensino básico, busca iden-
tificar o nível de fluência dos 
estudantes por meio de provas 
individuais. Até dezembro, as 
avaliações serão realizadas bi-
mestralmente em todas as esco-
las, tanto com versões impressas 
quanto digitais. O programa 
vai fornecer um feedback per-
sonalizado para melhorar o 
ensino de línguas estrangeiras. 
Segundo o secretário de Edu-
cação, Alan Porto, a iniciativa 
permite ajustes contínuos.

O projeto “Show Musi-
cal - Pop e Poesia”, financiado 
pela Lei Paulo Gustavo (LPG), 
retornou para uma nova série 
de apresentações em Campo 
Grande (MS). As apresenta-
ções dos músicos Ju Souc e Jerry 
Espíndola começaram na terça-
-feira (2) e vão prosseguir até 
esta sexta-feira (5). A iniciativa 
ocorre em quatro escolas muni-
cipais e tem o intuito de fomen-
tar o entretenimento para os 
alunos da Educação de Jovens 
e Adultos (EJA). O projeto visa 
envolver os estudantes em te-
mas como empreendedorismo 
e cidadania, além de destacar 
a cultura regional. A iniciativa 
passou pelas escolas municipais 
e agora atende à EJA.

Os estudantes participan-
tes do programa Integração 
receberam esta semana mais de 
2.700 exemplares de livros, em 
Anápolis. Além de abordar te-
mas de Educação Financeira, já 
inseridos no cotidiano dos alu-
nos, o material visa discutir as-
suntos como empreendedoris-
mo, gestão de negócios, futuro 
profissional dos jovens e noções 
de cidadania. A coordenadora 
de políticas sociais da Prefei-
tura, Eerizania Freitas, ressal-
tou o compromisso da gestão 
municipal com a qualidade do 
ensino e destacou a importân-
cia da aquisição de materiais 
pedagógicos para enriquecer 
o aprendizado das crianças. A 
iniciativa atende 1,5 mil alunos. 

Governo 
avalia nível de 
fluência da 
língua inglesa  

Projeto 
leva shows 
musicais para 
escolas

Anápolis 
distribui 
2.700 livros a 
estudantes
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Brasília será sede da Etapa 
Elite do Circuito Mundial de 
Vôlei de Praia, entre 1º e 5 de 
maio. O evento recebe investi-
mento de R$ 5,5 milhões e terá 
entrada gratuita. O objetivo 
do investimento é promover 
o acesso à comunidade local, 
conforme destacou o titular 
da Secretaria de Esporte e La-
zer, Renato Junqueira. A capi-
tal brasileira sediará também a 
etapa do Circuito Brasileiro de 
Vôlei de Praia Bet7k. Durante 
entrevista coletiva no Palácio 
Buriti, a vice-governadora Ce-
lina Leão enfatizou o impacto 
econõmixo do evento e frisou 
que Brasília não é apenas a capi-
tal administrativa, mas também 
a capital esportiva. 

Mundial de 
Vôlei de Praia 
terá entrada 
gratuita 

DISTRITO FEDERAL

Justiça proíbe evento 
de rodeio no DF

A realização do evento Bra-
sília Rodeio Festival, agendado 
para ocorrer entre esta quinta-
-feira (4) e o domingo (7), no 
Parque da Cidade, foi proi-
bido pela Justiça do Distrito 
Federal. A decisão foi profe-
rida após o Fórum Nacional 
de Proteção e Defesa Animal 
— em parceria com as ONGs 
Adoção São Francisco, Anna 
e Proanima — entrarem com 
uma ação civil pública. 

O juiz Carlos Maroja, em 
decisão proferida na tarde da 
terça-feira (2), destacou que os 
rodeios e vaquejadas represen-
tam crueldade desnecessária 
contra os animais, expondo-os 
à exaustão, ataques físicos e der-
rubadas em nome do entreteni-
mento humano. Ele frisou ain-
da que tais práticas não podem 
ser consideradas esporte, pois 
os “animais não-humanos não 
são atletas” e não consentiriam 
em serem usados dessa forma, 
se pudessem emitir opinião.

Por conta disso, o magis-
trado proibiu a promoção do 

evento, assim como qualquer 
outra modalidade de exibições 
ou competições com a utiliza-
ção de animais. Além disso, de-
terminou uma multa de R$ 500 
mil caso a decisão seja violada. 
O documento também proi-
biu o uso de fogos de artifício 
com estampido, conforme a Lei 
Distrital 6.647/20, sob pena de 
multa de R$ 300 mil em caso de 
descumprimento.

A fiscalização do cumpri-
mento da decisão ficará a car-
go do Brasília Ambiental e da 
Secretaria de Estado da Agri-
cultura, Abastecimento e De-
senvolvimento Rural (Seagri), 
que poderão autuar as empre-
sas por infração ambiental em 
caso de violação, conforme de-
terminou o juiz.

Ana Paula de Vasconcelos, 
Diretora Jurídica do Fórum 
Animal, enfatizou a importân-
cia da decisão e destacou que 
não se pode tolerar ou norma-
lizar o sofrimento de seres vivos 
sob o pretexto “falacioso de 
prática cultural”.

Cuiabá inicia projeto 
contra bullying

A terceira edição do pro-
jeto “Sem Plateia Não Tem 
Bullying” vai ter inicio nesta 
sexta-feira (5). A iniciativa 
atende a rede pública munici-
pal de Cuiabá, com o objetivo 
de fortalecer o movimento de 
ação-reflexão-mediação na pre-
venção e combate ao bullying. 
Ao todo, 170 unidades rece-
bem a ação.

A secretária Municipal de 
Educação Edilene de Souza 
Machado falou sobre o proje-
to.  “A ação é um alerta para a 
sociedade e para que a comuni-

dade escolar possa discutir es-
tratégias, diretrizes orientativas 
e pedagógicas que estimulem as 
crianças e os jovens à empatia 
e ao respeito às diferenças”, sa-
lientou Machado.

Após o início do projeto, a 
primeira atividade está progra-
mada para ser realizada no dia 
12 deste mês, no Hotel Fazenda 
Mato Grosso. A programação 
inclui atividades de formação 
para os educadores sobre a Lei 
14.811/2024, que tipificou a 
prática do crime de bullying e 
estipula ações de combate.

Jorge Pinho

Ação é dedicada aos professores e alunos
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Para dar andamento às 
obras do trecho de 60 qui-
lômetros da MT 251, co-
nhecido como Portão do 
Inferno, o governador do 
Mato Grosso, Mauro Men-
des, foi até Brasília para 
solicitar uma autorização 
definitiva do Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Naturais 
Renováveis  (Ibama).  A 
via liga Cuiabá à Chapada 
dos Guimarães e tem por 
característica ser circun-
dada por paredões que 
chegam a 150 metros de 
altura. No Portão do Infer-
no, se tornou comum ha-

ver deslizamentos em pe-
ríodos chuvosos. Devido a 
isso,  Mauro reforçou que 
as obras devem começar 
em caráter emergencial 
no encontro com o presi-
dente do Ibama, Rodrigo 
Agostinho.

“A população espera 
uma, duas ou até três ho-
ras devido a bloqueios cau-
sados pelas chuvas inten-
sas. Um exemplo disso foi 
um deslizamento de pe-
dras recente, em que uma 
rocha de cerca de 30 quilos 
caiu de uma altura de 20 
metros”, alertou o gover-
nador durante o encontro.

Enquanto passeava de bi-
cicleta com amigos, um 
menino de 12 anos teve o 
pé ferido com um disparo 
de arma de fogo, em Nova 
Andradina (MS). O adoles-
cente foi baleado por um 
policial militar, que fazia 
rondas onde o grupo es-
tava. Ele achou a atitude 
dos jovens suspeita, con-
forme nota da corporação.

Para ajudar famílias e ani-
mais de comunidades 
ribeirinhas do Pantanal 
mato-grossense, a asso-
ciação sem fins lucrativos 
“É o Bicho MT” está com 
uma campanha de arre-
cadação de cestas bási-
cas. Segundo a entidade, 
a iniciativa beneficiará 
moradores de Porto Jofre 
e do Rio São Lourenço.

O governo de Goiás lançou 
o Observatório de Empre-
go e Renda. A plataforma 
é uma iniciativa do Goiás 
Social e tem o objetivo de 
realizar análise de dados 
coletados sobre o merca-
do de trabalho, emprego 
e renda. A partir disso, são 
emitidos relatórios do ce-
nário de empregabilidade 
de Goiás.

Um grupo de indígenas 
do Mato Grosso iniciou 
o 2º Acampamento Ter-
ra Livre (ATL). O evento 
acontece na Praça Ulisses 
Guimarães, em Cuiabá, e 
terminará nesta sexta-fei-
ra (5). A expectativa é que 
o acampamento reúna 
mais de 400 indígenas de 
diferentes povos.

A superintendente da Su-
deco (Superintendência 
de Desenvolvimento do 
Centro-Oeste), Rose Mo-
desto, anunciou que dei-
xará a pasta do Governo 
Federal para disputar as 
eleições em Campo Gran-
de. Rose disse que pes-
quisas do partido influen-
ciaram a decisão.

A Polícia Civil prendeu 
cinco suspeitos de apli-
car golpes na venda de 
veículos em Aparecida de 
Goiânia (GO). Conforme 
o delegado Thiago César 
Silva, mais de 300 pessoas 
denunciaram que com-
praram os carros, mas não 
conseguiram retirar os ve-
ículos após o pagamento.

A via do Setor Policial 
Sul, na altura do Cemité-
rio Campo da Esperança, 
sentido Taguatinga (DF), 
foi interditada na tarde da 
quarta-feira (3). A estru-
tura da via cedeu e abriu 
uma cratera, o que cau-
sou um engarrafamento. 
Ao todo, 30 agentes do 
Detran foram mobilizados 
para a ocorrência.

Um homem de 41 anos 
atirou no dono de um bar 
em Ceilândia (DF), por ele 
se recusar a servir mais 
bebidas. O crime ocorreu 
em janeiro, mas ele foi 
preso só na terça-feira (2). 
A vítima, de 44 anos, con-
seguiu desviar dos dispa-
ros. As imagens de câme-
ras de segurança do local 
flagraram a discussão.

A galeria do Senado, no 
corredor de acesso, em 
Brasília, recebeu a expo-
sição de fotos de Orlando 
Brito, fotojornalista que 
acompanhou a história 
política do Brasil desde os 
anos 1960 e que faleceu 
em 2022, aos 72 anos. A 
exposição, composta por 
41 fotos, ficará disponível 
até o dia 12 de abril. 

O 3ª Juizado Especial Cí-
vel de Ceilândia (DF) de-
terminou que a Basevi 
Construções terá que in-
denizar a proprietária de 
um imóvel que ficou cin-
co dias sem energia elétri-
ca devido ao rompimento 
de cabos de energia da 
residência durante uma 
obra da empresa. 

Lucas Rodrigues/Secom-MT

Trecho é conhecido como “Portão do Inferno”

MT pede licença ambiental 
para obras em via perigosa

CLDF realiza comissão 
sobre Plano Urbanístico

Será realizada uma Comis-
são Geral na Câmara Legisla-
tiva do Distrito Federal, nesta 
quinta-feira (4), às 15h, para 
debater o Projeto de Lei Com-
plementar (PLC) que apresen-
ta uma proposta do Plano de 
Preservação do Conjunto Ur-
banístico de Brasília (PPCub). 
A iniciativa, liderada pela de-
putada Paula Belmonte (Cida-
dania), presidente da Comissão 
de Fiscalização, Governança, 
Transparência e Controle da 
Casa, visa assegurar um pro-

cesso transparente e participa-
tivo de revisão e atualização do 
PPCub. O objetivo central da 
reunião é incluir representan-
tes da sociedade civil, órgãos 
governamentais e profissionais 
especializados no debate.

A parlamentar Belmonte 
salientou a importância em 
promover um desenvolvimento 
urbano sustentável em Brasí-
lia, sobretudo porque a cidade 
é tombada como Patrimônio 
Histórico e Cultural da Hu-
manidade. Nesse sentido, ela 

enfatiza que a Comissão Ge-
ral proporcionará um espaço 
democrático de diálogo, com 
a participação de todos os in-
teressados, que poderão, in-
clusive, apresentar propostas e 
contribuir para a tomada de de-
cisões. “A participação demo-
crática é essencial para garantir 
que o plano reflita os interesses 
e as necessidades da comunida-
de”, destaca Belmonte.

O PPCub tem como prin-
cipal objetivo preservar e valo-
rizar o patrimônio histórico e 

cultural da capital, a partir do 
cuidado e conservação das ca-
racterísticas originais do proje-
to. Destaca-se a necessidade de, 
por meio da proposta, proteger 
a riqueza arquitetônica e urba-
nística de Brasília para garantir 
sua identidade e memória às ge-
rações futuras.

Para enriquecer os deba-
tes, confirmaram presença na 
mesa diversos representantes 
do executivo, incluindo Mar-
celo Vaz Meira da Silva, se-
cretário de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação (Seduh); 
Cláudio Abrantes, secretário 
de Cultura e Economia Cria-
tiva (Secec); Tiago Perpétuo, 
superintendente do Institu-
to do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional do DF 
(Iphan); entre outros.

A cerimônia de assinatura 
da mensagem de encaminha-
mento do PLC do PPCub 
ocorreu em 4 de março, na 
CLDF. O evento marcou a en-
trega do projeto do Executivo 
para o Legislativo. No entanto, 
a cerimônia chamou a atenção 
devido à ausência de deputa-
dos distritais. Na ocasião, até 
mesmo o presidente da CLDF, 
o deputado Wellington Luiz 
(MDB), estranhou a falta de 
comunicação entre os poderes.

Reunião é aberta para instituições e para a sociedade civil
Renan Lisboa/CLDF

Deputada distrital Paula Belmonte propôs a realização da Comissão Geral sobre o PPCub
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A “Operação Banzeiro”, rea-
lizada nos municípios de Tefé, 
Maraã e Fonte Boa, interior do 
Amazonas, resultou na apreen-
são de mais de nove toneladas 
de peixes, armas de caçadores, 
15 embarcações, oito rabetas, 
oito metros cúbicos de madeira 
e materiais de pesca. A opera-
ção foi realizada durante todo 
o mês de março e foi coordena-
da pelo Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama). 
No último dia da operação, 
foram apreendidos 100 kg de 
pirarucu, cuja pesca está proi-
bida. As apreensões ocorreram 
nas águas do rio Auati-Paraná. 
Foram lavradas 23 multas, tota-
lizando R$ 285 mil.

A prefeitura de Palmas 
iniciou a distribuição do mi-
lho colhido na Fazendinha do 
Calor Humano para reforçar 
a merenda escolar em diversas 
instituições de ensino munici-
pal, especialmente nos Centros 
Municipais de Educação In-
fantil (Cmeis). A colheita, que 
resultou na disponibilização de 
800 espigas de milho verde para 
o Cmei Fontes do Saber, em 
Jardim Taquari, tem o objetivo 
de promover uma alimentação 
saudável entre os estudantes, 
além de incentivar o consumo 
de produtos frescos e cultiva-
dos localmente. O Cmei Vitó-
ria Régia e o Cmei Aconchego 
receberam 600 e 300 espigas, 
respectivamente. 

A Justiça do Pará derrubou 
a medida cautelar que anterior-
mente proibia um grupo de 
influenciadores digitais inves-
tigados na operação “Truque 
de Mestre”, da Polícia Civil do 
Pará (PCPA), a divulgarem 
nas redes sociais jogos de azar, 
como o “Jogo do Tigrinho”. A 
decisão, emitida pelo Tribu-
nal de Justiça do Pará (TJPA), 
seguiu o parecer favorável do 
Ministério Público do Pará 
(MPPA). Desde dezembro de 
2023, os suspeitos estavam im-
pedidos de compartilhar as pla-
taformas de apostas na internet. 
Segundo o MPPA, a revogação 
da medida cautelar não interfe-
re na continuidade das investi-
gações e nem na ação penal.

Operação 
aplica R$ 285 
mil em multas 
ambientais

Palmas 
distribui milho 
para merenda 
escolar infantil

Justiça volta 
a permitir 
divulgação de 
jogos de azar

AMAZONAS TOCANTINS PARÁ

Lília é a primeira mulher 
do Norte do país a representar 
a categoria dos educadores no 
Global Teacher Prize, também 
conhecido como Nobel da 
Educação. Devido a isso, ela vai 
dar uma palestra em Harvard, 
nos Estados Unidos. Além da 
participação de Lília, o even-
to contará com figuras como a 
cantora Ivete Sangalo e a Mi-
nistra da Cultura, Margareth 
Menezes. Além disso, em 2018, 
a professora recebeu o prêmio 
nacional “Professores do Bra-
sil”, do Ministério da Educação, 
por seu trabalho no projeto “Ju-
ventude Negra Periférica - Do 
Extermínio ao Protagonismo”, 
desenvolvido com jovens do 
bairro Terra Firme, em Belém.

Professora 
vai realizar 
palestra em 
Harvard

PARÁ

Crianças estudam 
robótica em Boa Vista

Em Boa Vista, os primeiros 
alunos do Curso de Robóti-
ca Educacional do Centro de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(CCTI) participaram das pri-
meiras aulas na terça-feira (2). 
Com um total de 120 crianças, 
com idades entre 9 e 14 anos, 
distribuídas em quatro turmas 
de 15 alunos por período, a 
expectativa é de que a iniciati-
va da prefeitura de Boa Vista 
sejam expandida nos próximos 
anos.

Ministradas por instrutores 
habilidosos, as aulas ocorrem 
duas vezes por semana e to-
talizam 40 horas de curso. O 
foco principal é oferecer uma 
introdução básica à tecnologia, 
a partir de uma abordagem que 
inclua as ciências exatas, pro-
gramação, montagem de moto-
res, lógica computacional, entre 
outros.

Leylane Parente, diretora 
do CCTI, expressa satisfação 
com o progresso do projeto 
desde seu início, em 2016. Ela 
destaca o impacto positivo nas 

crianças do município. “Esta-
mos moldando a geração do 
futuro, e no futuro, a tecnolo-
gia terá um papel fundamental”, 
afirma.

Entre os estudantes que in-
tegram o programa está João 
Pedro da Silva, de 9 anos, da 
Escola Municipal Aquilino da 
Mota Duarte. Ele revela seu 
interesse pela tecnologia e am-
bições futuras, enquanto com-
partilha a alegria de participar 
do curso. Por sua vez, Lorenzo 
Braga, de 10 anos, da Escola 
Municipal Frei Artur Agostini, 
expressa empolgação e interesse 
em se tornar um programador. 
“Eu tenho muito interesse em 
programação e quero ser pro-
gramador quando eu crescer”, 
sublinha.

Durante o curso, as crian-
ças vão realizar projetos com o 
robô “Base Motriz”, que execu-
ta movimentos de direção. Os 
trabalhos são feitos em duplas, 
e cada uma é assistida com um 
kit de materiais e um computa-
dor para as atividades.

Amapá celebra 
exposições ao ar livre

O governo do Amapá vai 
promover uma programação 
interativa no Museu Sacaca, 
em Macapá, para celebrar os 22 
anos do espaço, que é conheci-
do por realizar exposições a céu 
aberto. As atividades começam 
nesta sexta-feira (5), em parce-
ria com o Sebrae Amapá, com 
atividades lúdicas, científicas, 
culturais e exposições.

Com o tema “Museu Saca-
ca: eu faço parte dessa história”, 
a programação tem como um 
dos destaques o Museu Vivo, 
onde as ambientações ganham 

vida e permitem aos visitantes 
experimentar o tradicional açaí 
amassado da Casa do Ribeiri-
nho e a torra da mandioca na 
Casa da Farinha.

Os participantes também 
poderão desfrutar de um pas-
seio no barco Regatão, explorar 
a feira de artesanato indígena 
e observar animais na Casa de 
Educação Ambiental.

Adriana Rodrigues, coor-
denadora do Museu, destaca 
que o espaço foi preparado para 
proporcionar uma experiência 
completa aos visitantes.

Governo do Amapá

Programação inclui passeio no barco “Regatão”

CORREIO NORTE

Submarino

Quadrinhos

Projétil

Afastamento

Condenação Instabilidade

Disputa

Cinema

Estradas

Sem água

O projeto “Vem Cá, Vou te 
Contar” vai ser apresenta-
do na segunda-feira (8), 
no Parque Municipal da 
Pessoa Idosa Francisco 
Xavier, em Palmas. A ini-
ciativa consiste em usar 
a arte de contar histórias 
como instrumento para 
estimular cultura, conhe-
cimento e emoções no 
público. A ação foi a esco-
lhida pelo edital Artes To-
cantins 2023, na categoria 
Linguagens Artísticas e 
recebeu o investimento 
de R$ 15 mil da Lei Paulo 
Gustavo, que viabilizou a 
proposta. 

“O projeto surgiu de 
ideias coletivas das atrizes 
da Companhia A Barra-
ca, que são em sua gran-
de maioria educadoras. 
É um trabalho que nós 
enquanto professoras já 
desenvolvíamos no nosso 
dia a dia em sala de aula 
com os mais variados 
públicos, como crianças, 
adolescentes e idosos”, 
frisa a autora da iniciativa 
Leidiane Martins. De acor-
do com ela, a proposta é 
apresentar textos curtos 
que despertem o público 
para a reflexão em relação 
às mazelas sociais.

Uma perícia conduzida 
pela Polícia Científica do 
Pará em um submarino 
encontrado em São Ca-
etano de Odivelas (PA) 
identificou que a embar-
cação foi feita de maneira 
artesanal e, mesmo as-
sim, tem alta qualidade e 
resistência. O submarino 
estava vazio quando foi lo-
calizado por pescadores. 

O professor da Universi-
dade Federal do Amapá 
(Unifap)  Ivan Carlo Andra-
de lançou o livro “História 
dos quadrinhos”. A obra 
explica como o quadrinho 
surgiu e cresceu no Brasil 
e em outros países. O li-
vro relata a criação, os di-
ferentes gêneros e até as 
abordagens utilizadas nos 
modelos atuais.

Uma menina de 10 anos 
foi atingida, na cabeça, 
por uma bala de arma de 
pressão na zona rural de 
Cerejeiras (RO). A suspeita 
é que os vizinhos pratica-
vam tiros, quando atin-
giram a criança. A garota 
foi socorrida e levada ao 
hospital de Vilhena (RO), 
onde passou por cirurgia 
para remover o projétil.

O vereador de Caracaraí 
(RO), Valdemar Ferreira 
Lima Neto (PSD), de 51 
anos, foi afastado do car-
go por 90 dias. A medida 
ocorre após ele ter sido 
acusado de agressão por 
uma mulher de 27 anos. 
Ele supostamente deu so-
cos e puxou o pescoço da 
vítima, em um bar.

A Justiça de Rondônia 
condenou um ex-prefei-
to e um ex-secretário da 
gestão do presidente Mé-
dici que utilizaram uma 
caminhonete da prefeitu-
ra para fins particulares e 
tiveram o veículo furtado. 
Eles devem devolver R$ 
133 mil. O uso indevido do 
veículo ocorreu em 2018.

Roraima registrou insta-
bilidade no serviço de in-
ternet banda larga e de 
telefonia após o rompi-
mento de um cabo de fi-
bra óptica no estado. Esta 
é a sexta vez no ano em 
que o serviço apresenta 
instabilidade. Em janeiro 
e fevereiro a fibra rompeu 
quatro vezes.

Um morador de Prima-
vera de Rondônia (RO) foi 
preso preventivamente 
por suspeita de matar o 
irmão. O crime foi moti-
vado pela construção de 
uma cerca que dividiria as 
terras de ambos. A vítima 
chegou a ser internada, 
mas morreu dias depois. 
A prisão fez parte da Ope-
ração Quaerere Veritatem.

Um festival itinerante será 
inaugurado no sábado (3), 
com o objetivo de dar vi-
sibilidade ao cinema com 
enfoque nos povos origi-
nários no estado do Acre. 
Intitulado de FestCine 
Originários, o evento ocor-
re entre os dias 6 e 20 de 
abril, nos municípios de 
Rio Branco, Cruzeiro do 
Sul e Mâncio Lima.

Organizações voltaram a 
se manifestar contra as 
estradas que cortam ter-
ritórios indígenas na fron-
teira entre o Acre e o Peru, 
entre Nueva Itália e Puer-
to Breu, e outra entre Cru-
zeiro do Sul e Pucallpa. De 
acordo com o grupo, a via 
ameaça a integridade das 
comunidades que habi-
tam essas regiões.  

A população de Rio Bran-
co (AC) voltou a sofrer 
com a falta de água. A 
captação está reduzida na 
Estação de Tratamento de 
Água II (ETA II) por conta 
de um desmoronamento 
de terra que comprome-
te a estrutura. Com isso, a 
distribuição de água tam-
bém está prejudicada.

Flaviana OX

Iniciativa é realizada por educadoras

Tocantins fomenta projeto de 
contadoras de histórias

Pará inicia parceria com 
Associação de Turismo

O estado do Pará se tornou 
o primeiro da região Norte 
a ingressar como parceiro da 
Associação Brasileira das Ope-
radoras de Turismo (Braztoa). 
Com isso, a região receberá in-
centivos ao turismo, a partir da 
atuação de toda a estrutura que 
é ligada à associação privada, 
sem fins lucrativos. A Braztoa 
foi fundada em 1989 e tem 89 
associados, dos quais 57 são 
operadoras de turismo e 32 são 
parceiros de negócios e insti-
tucionais. Devido a isso, a en-
tidade é uma das principais do 
setor, além de ser referência no 
mercado, sobretudo no âmbito 
internacional.

O momento da parceria 
se torna ainda mais propício, 
tendo em vista a chegada da 
COP 30 (Conferência das Na-
ções Unidas sobre as Mudanças 
Climáticas), em novembro de 
2025, que terá Belém, capital 
do estado, como sede. O evento 
irá atrair turistas do mundo in-
teiro, e o estado tem se prepara-
do para atender a demanda que 
será gerada no setor.

“Estamos honrados em ser 
o primeiro estado da região 
Norte a se filiar como parceiro 
institucional dessa associação. 
Essa colaboração trará bene-
fícios não apenas para o nosso 

estado, mas também para toda 
a região”, afirma o secretário ad-
junto de Turismo Lucas Vieira.

A Braztoa tem 35 anos de 
atuação e possui, entre os as-
sociados, algumas das maiores 
operadoras de turismo, como a 
CVC, Abreu Turismo, Flytour, 
Agaxtur, Schultz, Trend, entre 
outras. “Essas empresas con-
fiam na Braztoa para represen-
tar seus interesses e promover 
o desenvolvimento do turismo 
no Brasil”, explica o gestor de 
Projetos Estratégicos da Braz-

toa, Rodrigo Ramos.
Além disso, a associação 

fornece produtos e serviços aos 
associados, como o Anuário 
Braztoa, que traz informações 
sobre o mercado de turismo; o 
Olhar Braztoa, que oferece da-
dos e inteligência de mercado; 
e o Prêmio Braztoa de Susten-
tabilidade, que reconhece prá-
ticas sustentáveis no setor. A 
entidade ainda promove a Con-
venção Anual Braztoa, evento 
em que geralmente também 
ocorre a premiação de boas 

práticas do turismo nacional e 
internacional. 

“O Pará vem se preparando 
como um forte candidato para 
receber a nossa Convenção”, diz 
Ramos, que salienta o papel da 
entidade de conectar profissio-
nais e instituições. 

Atualmente, entre os par-
ceiros institucionais da Braz-
toa, estão destinos turísticos 
como a Argentina, Espanha, 
Aruba, Israel, Peru, Catalunha, 
Belo Horizonte, São José dos 
Campos, dentre outros.

Estado é o primeiro da região Norte a fazer parte da Braztoa
Foto: Augusto Miranda/Ag. Pará

Belém terá aumento do fluxo de turistas em novembro de 2025, devido à COP 30
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A rede estadual de ensino 
de Alagoas teve um alto de-
sempenho na Feira Brasileira 
de Ciências e Engenharia da 
Universidade de São Paulo 
(Febrace-USP), considerada a 
maior feira de iniciação cientí-
fica do país.

A Escola Estadual Theotô-
nio Vilela Brandão, de Maceió, 
conquistou três prêmios, in-
cluindo o de Melhor Projeto do 
estado, com o projeto Ecofloor, 
que reutiliza cascas de sururu 
na produção de pisos.

A Escola Estadual Benedita 
de Castro Lima, também par-
ticipou e também foi destaque 
com sua pesquisa sobre produ-
ção de papel a partir do bagaço 
da cana-de-açúcar.

O governo da Bahia elevou 
o Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
de 4% para 20,5% em produtos de 
mercearia, laticínios, congelados, 
frios e fatiados. Bebidas alcoólicas, 
exceto cervejas, também terão tri-
butação ampliada para 27%. 

A medida visa igualar a taxa 
de imposto paga por supermer-
cados, padarias, delicatessens e 
restaurantes. A mudança ocorre 
após constatação de venda em ata-
cado por alguns estabelecimentos, 
considerada concorrência desleal. 

Segundo a Associação Bra-
sileira de Bares e Restaurantes 
(Abrasel), menos de 5% dos esta-
belecimentos do setor serão afeta-
dos, excluindo aqueles tributados 
pelo regime simples nacional.

O Sesc-Senac, em parceria 
com o Tribunal de Justiça de 
Sergipe (TJSE) e a prefeitura 
de Laranjeiras, está desenvol-
vendo um projeto social no Po-
voado Mussuca, visando bene-
ficiar as mulheres quilombolas 
da localidade.

O objetivo principal é 
oferecer cursos profissionali-
zantes como meio de inclusão 
social, desenvolvimento comu-
nitário e dar uma oportunida-
de para essas mulheres possam 
se sustentar.

O presidente da Fecomér-
cio, Marcos Andrade, falou 
sobre a importância do proje-
to, que conta com a parceria da 
Coordenadoria da Mulher do 
Tribunal de Justiça.

Escolas 
estaduais são 
destaque em 
feira de ciência

Estado anuncia 
aumento 
no ICMS de 
bebidas

Sesc-Senac 
desenvolve 
projeto social 
em Mussuca

ALAGOAS BAHIA SERGIPE

A pedido do Ministério Pú-
blico do Maranhão, o Poder Ju-
diciário condenou o município 
de São Luís a adotar providências 
para controlar o número de pom-
bos na área urbana da capital. 

A sentença, resultado de 
Ação Civil Pública (ACP) mo-
vida pela 1ª Promotoria de Jus-
tiça Especializada na Proteção 
ao Meio Ambiente foi tomada 
após constatação de interação ne-
gativa dos animais com os seres 
humanos e questionamentos do 
MPMA à Secretaria Municipal 
de Saúde (Semus). 

O promotor de justiça Luís 
Fernando Cabral Barreto Júnior 
reforçou a necessidade de um pla-
no de controle para evitar proble-
mas de saúde na comunidade.

MPMA solicita 
controle de 
pombos em 
São Luís

MARANHÃO

Paraíba é destaque em 
ranking de inovação

A Paraíba alcançou o nono 
lugar no Brasil e segundo no 
Nordeste no Ranking de Com-
petitividade dos Estados 2023. 
De acordo com os dados di-
vulgados pelo Centro de Lide-
rança Pública, os critérios de 
avaliação incluem Investimen-
tos Públicos em Pesquisa e De-
senvolvimento, Patentes, Bol-
sas de Mestrado e Doutorado, 
Empreendimentos Inovadores 
e Pesquisa Científica. 

De acordo com o levanta-
mento, a Paraíba se destacou 
em dois pilares: Investimento 
Público em P&D e Pesquisa 
Científica. O governo da Paraí-
ba divulgou que tem buscado fi-
nanciamentos de pesquisas em 
agências federais como a Finan-
ciadora de Estudos e Projetos 
(Finep) e Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq), além 
de alocar recursos próprios em 
editais públicos.

O secretário de Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Ensi-
no Superior (Secties), Clau-

dio Furtado, destacou que o 
resultado reflete os investi-
mentos realizados na área nos 
últimos anos. Desde 2019, 
mais de R$ 180 milhões fo-
ram aplicados em iniciativas 
de Ciência e Tecnologia.

O secretário informou que 
o estado investiu, também, em 
ações de bolsas para pesquisa 
científica, projetos de P&D, 
apoio a startups, entre outros. 
Recentemente, foram lançados 
três editais para bolsas de estu-
dos no exterior pelo programa 
“Paraíba sem Fronteiras”, finan-
ciado pelo Tesouro Estadual.

O estudo do Ranking de 
Competitividade dos Estados 
visa fornecer uma visão abran-
gente das unidades federativas, 
apresentando indicadores es-
senciais para a promoção da 
competitividade e melhoria da 
gestão pública. 

O objetivo é criar uma uma 
ferramenta eficaz para orientar 
os líderes públicos na busca 
por melhores políticas e práti-
cas de gestão.

Estudantes vencem 
campeonato da Nasa

Nesta terça-feira (2), os es-
tudantes baianos vencedores 
do Campeonato Hackathon 
da Nasa se reuniram com o go-
vernador do estado, Jerônimo 
Rodrigues. A equipe Cafeína, 
composta por Antônio Rocha, 
Pedro Dantas, Genilson Brito, 
Ramon de Almeida e Thiago 
Barbosa, apresentou seu projeto 
vencedor, chamado Ocean Ride.

A competição realizada pela 
Agência Espacial Americana em 
2020 reuniu mais de 29 mil par-
ticipantes de 71 países, com o 
desafio de desenvolver soluções 

inovadoras para novas missões 
relacionadas ao espaço, ciência 
e tecnologia. O projeto baiano 
propõe um sistema de coleta de 
resíduos plásticos nos oceanos, 
utilizando o Gerador de Van 
Der Graff como base. 

O mecanismo tem o potencial 
de ser acoplado em barcos ou pla-
taformas fixas, permitindo uma 
abordagem proativa e contínua 
na coleta de resíduos plásticos. O 
projeto se destacou por sua atua-
ção na mitigação dos impactos da 
poluição marinha e na promoção 
da preservação dos oceanos.

Governo da Bahia

A equipe baiana apresentou o projeto ao governador
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Cesta básica

O governo do Ceará lançou 

nesta terça-feira (2) o Proje-

to Cílios do Jaguaribe, um 

projeto de florestamento, 
reflorestamento e educa-

ção ambiental da Bacia 
Hidrográfica do Rio Jagua-

ribe. A iniciativa ocorreu no 
IFCE de Iguatu, promovida 

pela Secretaria de Recursos 
Hídricos (SRH) e pela Secre-

taria de Meio Ambiente e 

Mudança do Clima (Sema).

Com um investimen-

to de R$ 2.8 milhões, pro-

venientes da iniciativa de 
compensação ambiental 
da Companhia Hidrelétrica 
do São Francisco (Chesf), o 

projeto irá recuperar 35,45 
hectares de áreas degra-

dadas entre Iguatu e Ar-

neiroz. O objetivo é realizar 
o plantio e manutenção 

de mudas nativas para res-

taurar a vegetação ciliar do 
Rio Jaguaribe.

O projeto é uma res-

posta ao passivo ambien-

tal da Chesf em relação à 
implantação de um linhão 
de 175km entre Mossoró e 
Banabuiú, que destruiu 

matas nativas. A obra foi 

autorizada mediante o 

compromisso da empre-

sa de implantar uma ação 

de reflorestamento.

A Polícia Civil de Alagoas 
inaugurou uma Delegacia 
de Estelionatos para inves-

tigar crimes cometidos por 
golpistas. A unidade, locali-
zada em Chã de Bebedou-

ro, surge após um aumento 
de estelionatos em todo o 

país. A delegacia focará em 
casos com prejuízos acima 
de 70 salários mínimos e 

prevenção de fraudes.

O volume dos açudes do 

Ceará em 2024 ultrapas-

sou os 40,7% do mesmo 

período do ano anterior. A 

Companhia de Gestão dos 
Recursos Hídricos (Cogerh) 
reforça a necessidade de 
pelo menos 50% para um 
cenário “confortável”. Algu-

mas regiões, como Sertão 
de Crateús ainda têm baixo 

volume, com 27,96%.

A Polícia Federal (PF) cum-

priu 5 mandados em João 
Pessoa e Campina Grande 
na Operação Tanque Vazio 

II. As investigações reve-

laram esquema ilegal de 

extração e comercialização 
ilegal de areia, direcionada 
a empresas da região. Os 

envolvidos podem ser con-

denados a até 19 anos de 
prisão e multa.

A prefeitura de Massapê, 

no Piauí, antecipou fé-

rias escolares devido ao 
rompimento parcial da 
barragem. As estradas in-

transitáveis mantêm co-

munidades isoladas. As 

equipes avaliam danos e 

emitirão decreto de emer-
gência. O problema afeta 
cerca de 150 famílias.

O Departamento Estadu-

al de Infraestrutura Rodo-

viária de Sergipe (DER/SE) 
foi acionado para recolher 
radares danificados em 
Feira Nova. Em 2023 e 
2024, seis equipamentos 

foram danificados, resul-
tando em um prejuízo de 

cerca de R$ 1,8 milhão aos 
cofres públicos.

A prefeitura de Salva-

dor, em parceria com 
Meta (Facebook) e Junior 
Achievement, lança cur-
so gratuito de Marketing 
Digital. O programa visa 

preparar os participantes 
para o mercado de traba-

lho, com temas como pre-

paração para entrevistas 

até empreendedorismo.

A Assembleia Legislativa 

da Bahia (Alba) aprovou 
empréstimo de R$ 400 
milhões destinados à se-

gurança pública.  Parla-

mentares que votaram 

contra criticaram a deci-
são devido à ausência de 
detalhes sobre a aplica-

ção dos recursos. A opo-

sição apontou excesso de 
endividamento estadual. 

Treze cidades do Mara-

nhão decretaram situação 
de emergência devido a 
fortes chuvas. Mais de 600 
famílias estão desabriga-

das e 1.600 desalojadas. O 
munícipio São Roberto foi 
oficialmente reconhecido 
em situação de emergên-

cia pelo Governo Federal 
após transbordamento de 
açude próximo a região.

O Ministério Público de 
Pernambuco (MPPE) ins-

taurou um inquérito para 
investigar o acidente que 
provocou a morte de cinco 
pessoas e deixou outras 29 
feridas, no último domingo 

(31), em Recife. Um dos fa-

tos investigados é se houve 
omissão da prefeitura do 

Jaboatão em relação ao 

transporte complementar.

Segundo o levantamento 

do Procon-Natal, houve 
um aumento de 4,56% no 
preço da cesta básica em 
três meses. Feijão, carne 
e hortifrúti contribuiram 
para alta no valor. O traba-

lhador precisaria de 66,91 
horas de trabalho para 
comprar a cesta com salá-

rio mínimo.

Governo do Ceará

Projeto visa recuperar áreas degradadas na bacia do rio

Governo lança projeto de 
reflorestamento do Jaguaribe

Corregedoria descarta 
corrupção na fuga no RN

Após uma investigação pro-
longada, a corregedoria-geral da 
Secretaria Nacional de Políticas 
Penais, vinculada ao Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, con-
cluiu que não há indícios de cor-
rupção envolvidos na fuga de dois 
detentos da Penitenciária Federal 
em Mossoró (RN). A investiga-
ção, que durou um mês e meio, 
revelou, no entanto, possíveis de-
ficiências nos procedimentos de 
segurança carcerária.

O relatório elaborado pela 
corregedora-geral, Marlene Rosa, 

identificou lacunas nos protoco-
los de segurança da penitenciária, 
mas não encontrou evidências de 
que os servidores tenham facilita-
do intencionalmente a fuga.

Como resultado das desco-
bertas, três Processos Administra-
tivos Disciplinares (PADs) foram 
iniciados para investigar as falhas, 
envolvendo um total de dez servi-
dores. Além disso, 17 servidores 
concordaram em assinar Termos 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC), comprometendo-se com 
medidas corretivas, incluindo a 

participação em cursos de recicla-
gem e o compromisso de evitar 
futuras infrações.

A corregedora determinou 
ainda a abertura de uma nova 
investigação preliminar sumária 
para examinar as causas subjacen-
tes da fuga, com um foco especí-
fico nos problemas estruturais da 
unidade federal. 

Segundo o órgão, a íntegra 
do relatório não será divulgada 
para evitar interferências nas 
investigações relacionadas à 
fuga que estão em curso.

Relembre o caso

No dia 14 de fevereiro, du-
rante a Quarta-Feira de Cinzas, 
Rogério da Silva Mendonça e 
Deibson Cabral Nascimento 
conseguiram escapar da Peni-
tenciária Federal em Mossoró. A 
fuga marca o primeiro incidente 
desse tipo no sistema penitenciá-
rio federal desde sua criação em 
2006, com o propósito de isolar 
líderes de organizações crimino-
sas e detentos considerados de 
alta periculosidade.

O episódio ocorreu durante 
um período de reforma inter-
na na unidade potiguar. Uma 
investigação preliminar aponta 
que Mendonça e Nascimento 
utilizaram ferramentas encon-
tradas dentro do presídio para 
abrir um buraco em suas celas 
individuais, facilitando assim 
sua fuga.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva levantou a questão 
de possível ajuda interna na fuga, 
enquanto a Federação Nacional 
dos Policiais Penais Federais (Fe-
nappf ) negou qualquer envolvi-
mento, assegurando que os foragi-
dos não receberam apoio externo. 
Segundo a entidade, a ausência de 
logística externa sugere que a fuga 
pode ter sido uma oportunidade 
aproveitada, e não resultado de 
um planejamento prévio.

Relatório aponta falhas em procedimentos de segurança
Depen/Divulgação

A Secretaria Nacional de Políticas Penais afirma ter instaurado processos contra servidores
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Uma câmera de segurança 
registrou o assassinato do 3º 
sargento Antônio Carlos de 
Sousa, de 45 anos, enquanto 
trafegava de moto no Bairro 
Parque Santa Rosa, em Fortale-
za, nesta quarta-feira (3). 

O policial, que estava à pai-
sana a caminho do quartel, foi 
atacado por dois homens em 
uma moto. Mesmo ferido, ele 
conseguiu parar o veículo, mas 
caiu no chão logo em seguida. 
Os criminosos fugiram sem le-
var nenhum pertence. 

A Associação dos Profis-
sionais da Segurança (APS) e 
a Secretaria da Segurança Pú-
blica e Defesa Social (SSPDS) 
lamentaram a perda do policial 
militar.

A governadora do Rio Gran-
de do Norte, Fátima Bezerra 
(PT), liderou uma reunião do 
Gabinete de Gestão Integrada 
(GGI) e do Comitê Permanente 
de Acompanhamento das Chu-
vas. O encontro discutiu a segu-
rança da população e a restauração 
dos trechos rodoviários afetados 
pelas enchentes na região Central 
do estado. A governadora pediu 
agilidade nas providências para 
restauração.

Foram criados grupos de tra-
balho para garantir a segurança e 
monitorar as ações de restauração, 
enquanto engenheiros do De-
partamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (DNIT) 
iniciaram levantamentos técnicos 
para as medidas de recuperação.

Uma jovem relatou ter sido 
vítima de importunação sexual 
dentro do Centro Integrado de 
Saúde Lineu Araújo (CISLA), 
em Teresina. O caso ocorreu nesta 
segunda-feira (1°).

Ela afirmou que, ao denunciar 
o ocorrido para policiais milita-
res no local, um deles teria rido 
da situação. A vítima procurou a 
Secretaria Municipal de Políticas 
Públicas para Mulheres para de-
nunciar o caso.

A jovem relatou que, ao pedir 
informações a um homem que en-
controu no hospital, ele teria ofe-
recido ajuda e a convidado para 
um local. Mesmo recusando, a 
vítima teria abordada novamente, 
com o homem oferecendo dinhei-
ro em troca de relações sexuais.

Sargento da 
PM é morto 
a tiros em 
Fortaleza

Governadora 
exige agilidade 
na restauração 
de rodovias

Jovem 
denuncia 
assédio sexual 
em hospital

CEARÁ R. GRANDE DO NORTE PIAUÍ

Foi promulgada pela As-
sembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) nesta quarta-feira (3) 
uma lei que assegura a gratuidade 
nos estacionamentos das univer-
sidades para estudantes regular-
mente matriculados. 

De autoria do deputado Feli-
pe Leitão (PSD), a legislação proí-
be qualquer forma de cobrança 
pelos serviços de estacionamento, 
incluindo taxas e mensalidades. 
A medida abrange todos os usuá-
rios, como estudantes, professores 
e funcionários, que necessitem de 
veículos para se deslocarem até o 
campus universitário. 

Em caso de descumprimento, 
a lei prevê multa de 5 Unidades 
Fiscais de Referência do Estado da 
Paraíba (UFR-PB).

Estudantes 
podem 
estacionar 
gratuitamente

PARAÍBA

Fábrica pernambucana 
passa a abastecer o SUS 

Uma nova era na produção de 
medicamentos para hemofilia se 
inicia com a inauguração da nova 
unidade fabril da Hemobrás em 
Goiana (PE) nesta quinta-feira 
(3) no Complexo Industrial da 
empresa. Com a presença do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
a instalação promete suprir uma 
demanda no tratamento da he-
mofilia tipo A, condição que afeta 
aproximadamente 12 milhões de 
brasileiros.

Com capacidade produtiva 
estimada em 1,2 bilhão de unida-
des anuais do medicamento fator 
VIII recombinante, denominado 
Hemo-8r, a nova fábrica surge 
como um marco para a saúde 
pública nacional. A ministra da 
Saúde, Nísia Trindade, destacou 
a importância da produção local 
durante uma coletiva de imprensa 
realizada nesta quarta-feira (3).

O Hemo-8r é usado no 
tratamento da hemofilia A, 
oferecendo uma via eficaz para 
prevenir sangramentos espontâ-
neos e suas consequências. A ex-
pectativa é que o medicamento 

produzido pela Hemobrás esteja 
disponível no Sistema Único de 
Saúde (SUS) a partir de setem-
bro, após um processo de qua-
lificação que envolve diversas 
etapas, conforme explicado pela 
diretora-presidente da Hemo-
brás, Ana Paula Menezes.

Atualmente, o Hemo-8r já 
é fornecido ao SUS pela He-
mobrás através de uma Parce-
ria para o Desenvolvimento 
Produtivo (PDP). Com a pro-
dução nacional, espera-se uma 
redução de 30% no preço do 
medicamento, o que resultará 
em uma oferta ampliada e aces-
sível em todo o país.

“A produção terá um im-
pacto enorme na vida das pes-
soas com hemofilia, que sofrem 
muito em função de traumatis-
mos, hemorragias e que agora 
vão ter a garantia de uma auto-
nomia dessa produção a partir 
desse trabalho da Hemobrás”, 
explicou a ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, durante uma 
coletiva de imprensa nesta 
quarta-feira (3).

Pastor é preso por 
‘rachadinha’ no MA

Nesta quarta-feira (3), o ex-de-
putado estadual e líder religioso 
José Alves Cavalcante, conhecido 
como ‘Pastor Cavalcante’, foi alvo 
de uma operação conjunta entre o 
Ministério Público do Maranhão 
e a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF).

O Pastor Cavalcante é investi-
gado pela prática de ‘rachadinha’, 
ocorrida durante seu mandato 
parlamentar entre 2019 e 2022. 
Segundo o Ministério Público, ele 
teria recebido parte dos salários 
de assessores, incluindo familiares 
e funcionários de sua confiança, 

empregados em seu gabinete na 
Assembleia Legislativa.

A investigação apontou que 
esses assessores recebiam grandes 
quantias em dinheiro, efetuando 
depósitos bancários, muitas vezes 
sem identificação. Estima-se que 
tenham sido movimentados cerca 
de R$ 4 milhões em dois anos.

Na residência do Pastor Ca-
valcante, foram apreendidos do-
cumentos, bens, computadores, 
celulares, veículos, além de uma 
arma de fogo e muniçõesem situa-
ção irregular. Cavalcante foi con-
duzido à delegacia.

Agência Assembleia Legislativa do Maranhão

Ex-deputado e líder religioso é investigado por corrupção

CORREIO OPINIÃO

Por Livia Marques*

Infelizmente, mais uma 
vez precisamos falar sobre 
isso. Perceber um jogador 
de futebol, estrela de um dos 
maiores times do mundo, 
em uma coletiva, chorar pelo 
fato de ter de se defender e 
justificar sobre o racismo vi-
venciado, dói.

O choro pode ser julga-
do ainda assim, levando em 
consideração o fato de ser 
um homem negro e questio-
narem: “Ué, mas ele sempre 
‘bate de frente’ no campo e 
até levanta o punho cerrado. 
Agora, ele está chorando?”

Sim! Estar no front e 
lutando frente a tantas vio-
lências que oprimem e vio-
lentam é dolorido. Ou será 
que pessoas negras não po-
dem ter emoções? Ou será 
que não podem se expres-
sar? Possivelmente, ambos 
os casos.

Quais são os posicio-
namentos que se tem? Não 
se tem. Será que existe uma 
normalização nisso tudo? 
Interessante dizer que se 
caso a pessoa reaja e fale algo, 
ela pode ser entendida como 
alguém que é arrogante, vio-
lenta ou “raivosa”.

Caso chore, a pessoa é 
considerada fraca. Os jul-
gamentos sempre colocam 
a pessoa nos extremos. Ou 
se inferioriza ou se percebe 
como uma pessoa muito 
ruim.

O racismo adoece e mui-
to. Lutar o tempo todo con-
tra algo que impacta a sua 
existência. O quanto que 
adoece a cada um de nós. 
Para a população negra é 
sobre lutar pela existência e 
contra o processo de opres-
são e violência.

Mas, caso a pessoa fale e 

diga com todas as letras que 
aquilo é racismo, logo somos 
taxados como militantes e 
raivosos. Para estereótipos 
que associam pessoas negras 
ao papel de desumanos ser-
ve, não é?

O fato aqui é que o ra-
cismo desumaniza, como 
Frantz Fanon e Abdias Nas-
cimento nos trazem perfeita-
mente em páginas dos livros 
“Pele Negra, máscaras bran-
cas” e “O genocídio do Ne-
gro Brasileiro. Processo de 
um racismo mascarado” que, 
por vezes, precisamos parar e 
respirar.

Quando abordamos o 
assunto racismo e saúde 
mental da população ne-
gra, percebemos o quanto o 
adoecer dessas pessoas ainda 
é invalidado e ainda pouco 
abordado.

Isso gera na pessoa di-
versas marcas, como, por 
exemplo, o sentimento de 
não pertencimento; defecti-
vidade, que é a sensação de 
ser defeituoso; desejo de se 
isolar socialmente; processo 
ansiogênico, a ansiedade que 
causa desconforto físico e 
psíquico, e o silenciamento.

A escritora Conceição 
Evaristo nos traz uma refle-
xão com relação à luta que 
é bastante pertinente para o 
caso: “eles combinaram de 
nos matar, mas a gente com-
binamos de não morrer”. 

*Psicóloga Clínica, 
Especialista em 

Terapia Cognitiva 
Comportamental, 

Formação em Terapia do 
Esquema, Estudiosa em 
relações raciais e saúde 

mental negra, Palestrante, 
MBA em Gestão de 

Pessoas, Coordenadora 
editorial e autora.

Vini Jr e o racismo 
que nos adoece

Consórcio Nordeste busca 
equilíbrio fiscal da região

Na tarde desta quarta-feira 
(3), os governadores dos estados 
nordestinos se reuniram com os 
ministros Fernando Haddad (Fa-
zenda), Rui Costa (Casa Civil) e 
Alexandre Padilha (Relações Ins-
titucionais) no Palácio do Planal-
to, visando discutir medidas para 
enfrentar desafios financeiros dos 
estados.

As propostas apresentadas pe-
los chefes do Executivo estadual 
têm como principal objetivo pro-
porcionar um “alívio fiscal, finan-
ceiro-orçamentário” aos estados. 
Entre as sugestões estão o apoio a 
uma Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) para a equiparação 
gradual entre o Fundo de Partici-
pação dos Municípios (FPM) e o 
Fundo de Participação dos Esta-
dos (FPE) ao longo de cinco anos, 
a reestruturação do parcelamento 
de precatórios e o alongamento 
das dívidas bancárias.

Após o encontro, a presiden-
te do Consórcio do Nordeste e 
governadora do Rio Grande do 
Norte, Fátima Bezerra, afirmou 
que o ministro Haddad se com-
prometeu a analisar as propostas. 
Ela também ressaltou a importân-
cia de um tratamento equitativo 
em relação aos dados fornecidos 
aos governadores do Sul e Sudeste.

Na semana anterior, o Mi-
nistério da Fazenda apresentou 

uma proposta visando reduzir as 
dívidas dos estados. Em contra-
partida, os governadores deverão 
ampliar as matrículas no ensino 
médio técnico. Atualmente, qua-
tro estados (Minas Gerais, São 
Paulo, Rio de Janeiro e Rio Gran-
de do Sul) são responsáveis por 
90% das dívidas da União.

A presidente do Consór-
cio do Nordeste destacou que, 
apesar de terem menor endi-
vidamento em comparação 
com outras regiões, os estados 
nordestinos enfrentam dificul-

dades para cumprir despesas 
obrigatórias e investir, especial-
mente após a redução da alí-
quota do ICMS em 2022.

Outra iniciativa apresen-
tada recentemente foi o pro-
grama “Juros pela Educação”, 
que visa ampliar o número de 
matrículas no ensino médio 
técnico. Os estados que ade-
rirem ao programa poderão 
pagar juros mais baixos nos 
contratos de refinanciamento 
da dívida. Em contrapartida, 
devem atingir metas de expan-

são das matrículas no ensino 
médio técnico.

Segundo o Ministério da Fa-
zenda, a proposta é que os esta-
dos usem a economia gerada pe-
los juros menores para criar mais 
vagas no ensino médio técnico, 
sendo que quanto maior o inves-
timento em educação, maior a 
redução dos juros.

A proposta do “Juros pela 
Educação” ainda precisa ser 
analisada pelo Congresso e, se 
aprovada e sancionada, as re-
gras começarão a valer.

Governadores nordestinos propuseram sugestões a Haddad
Júlio Dutra

Os líderes nordestinos foram recebidos pelos ministros do Planalto e da Fazenda

A importância da 
advocacia colaborativa

Por Catharina Orbage de Britto 

Taquary Berino*

A mediação está em voga – já 
se tornou comum escutar ou falar 
disso dentro e fora do mundo ju-
rídico, mas poucos sabem sobre 
a importância da advocacia cola-
borativa. Esta – aparente – nova 
forma de advogar transformou a 
rotina de escritórios e dos sujeitos 
nas relações processuais.

A advocacia colaborativa 
pode ser conceituada como 
uma metodologia diferenciada 
que visa à criação de um am-
biente em que os profissionais 
– advogados e paralegais – as-
sumem a postura pacífica, ba-
seada nos métodos adequados 
de solução de conflitos.

Isto possibilita que, antes do 
processo litigioso, as partes pos-
sam dialogar com o intuito de 
buscar a solução amigável. Caso, 
entretanto, não seja possível o al-
cance de um acordo, o Poder Ju-
diciário poderá ser acionado.

Os advogados colaborativos 
buscam utilizar as ferramentas 
típicas da mediação para fomen-
tar o sucesso na comunicação 
e, como consequência, obter o 
acordo. Destaca-se que o acordo 
não é o objetivo fim, mas sim o re-
sultado de práticas positivas para 
solucionar conflitos, que por sua 
vez fomentam o alcance do acor-
do entre as partes.

Os instrumentos possíveis de 
utilização são variados — muitos 
oriundos das práticas da media-
ção. Dentre os mais utilizados 

estão a Comunicação Não Vio-
lenta, a Negociação, o Rapport e 
a Escuta Ativa.

Quando se aplica a advocacia 
colaborativa, as partes sentem seus 
sentimentos validados, tendem a 
favorecer a negociação e reestabe-
lecem conexões, visto que — na 
maioria dos casos — há a relação 
de continuidade entre elas, princi-
palmente, em situações familiares 
e consumeristas.

A advocacia colaborativa é 
uma forma eficaz de fomentar 
o direito fundamental à paz, 
enquanto direito de quinta 
dimensão, uma vez que é dada 
às partes a chance de escolha 
entre o litígio imediato e a pos-
sibilidade de tentar outras for-
mas mais amigáveis antes.

Vale destacar que não se trata 
de “acabar com os processos ju-
diciais”, mas de deixar a cargo do 
Poder Judiciário aquilo que real-
mente não é possível resolver em 
vias extrajudiciais.

É significativo, também, lem-
brar que os métodos adequados 
de solução de conflitos empode-
ram as partes para que elas deci-
dam o que lhes é mais favorável, 
enquanto no processo judicial 
litigioso essa decisão cabe ao ma-
gistrado que analisará o mérito 
conforme o acervo probatório 
reunido nos autos.

*Doutora em direito e 
professora de Resolução 

Alternativa de Disputas na 
Faculdade Presbiteriana 

Mackenzie Brasília
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O governador Cláudio Cas-
tro participou da reinauguração 
do Hospital Iguassú Maternidade 
Mariana Bulhões, em Nova Igua-
çu, nesta quarta-feira (03/04). A 
unidade municipal recebeu R$ 20 
milhões do Governo do Estado 
para reforma e modernização do 
prédio do antigo Hospital Iguas-
sú, que estava fechado há 15 anos. 
A maternidade tem capacidade 
para realizar 2,6 mil atendimentos 
por mês.

Do total de 112 leitos, 68 são 
de enfermaria, 20 são da Unidade 
de Tratamento Intensivo (UTI) 
neonatal, 10 para Unidade de 
Cuidados Intermediários Neona-
tais (UCIN) e 5 são da UTI ma-
terna; além de leitos em quartos 
pré e pós-parto. 

A Estação Corinthians-Ita-
quera da CPTM oferece nesta 
semana a oportunidade de ca-
dastramento em vagas de está-
gio e cursos de aprendizagem 
para estudantes entre 14 e 24 
anos matriculados no ensino 
médio, técnico ou superior. 
Durante a ação, que acontece 
nesta quinta-feira (4), também 
haverá divulgação de cursos on-
line, orientações e atendimento 
pelos profissionais do Centro 
de Integração Empresa Escola 
(Ciee).

Todas as iniciativas são rea-
lizadas com o apoio da CPTM, 
que abre espaços em suas esta-
ções para a realização de ativi-
dades ligadas à promoção do 
bem-estar de seus passageiros.

O Instituto René Rachou, 
unidade da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) situada em Belo 
Horizonte, deu início terça-fei-
ra (2) a um estudo sobre a covid 
longa, que se configura quando 
os sintomas da covid-19 persis-
tem após a fase aguda da infecção. 
Em alguns pacientes, os efeitos da 
doença são sentidos por diversos 
meses e até por mais de um ano.

De acordo com os pesquisa-
dores, existem situações nas quais 
as sequelas afetam a qualidade de 
vida e não se resolvem esponta-
neamente, demandando trata-
mento. São mencionados casos 
envolvendo perda de cabelo, can-
saço, fraqueza, perda de memória, 
diabetes, alteração da pressão arte-
rial, dentre outras manifestações.

Cláudio Castro 
reinaugura 
Hospital 
Iguassú

Estação da 
CPTM faz 
cadastramento 
de jovens

Covid: Estudo 
da Fiocruz 
acompanhará 
pacientes

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Educação 
Profissional (Secti) torna público 
o edital para ingresso de alunos 
em cursos on-line de qualifica-
ção profissional ofertados pelo 
Programa QualificarES, para 
candidatos residentes nas regiões 
atendidas pelo Programa Estado 
Presente em Defesa da Vida.

As inscrições seguem abertas 
até dia 15/04 e para realizar a ins-
crição, o candidato deverá acessar 
o site https://qualificar.es.gov.
br/ e preencher o formulário de 
cadastro, em seguida realizar a ins-
crição on-line, informando CPF e 
e-mail, podendo realizar até duas 
inscrições por CPF e e-mail, em 
até dois cursos distintos.

10 mil vagas 
em cursos 
on-line no 
QualificarES

ESPÍRITO SANTO

RJ apresenta programa 
de videomonitoramento

O governador Cláudio Cas-
tro apresentou ontem (03/04), 
o programa de videomonitora-
mento que vai equipar 5.849 
viaturas de órgãos de Seguran-
ça Pública e Defesa Civil do 
Estado do Rio de Janeiro. As 
câmeras embarcadas – três em 
cada viatura – têm softwares 
de reconhecimento facial e lei-
tura de placas. O investimento 
nessa tecnologia é de R$ 236,5 
milhões.

Cada viatura terá uma câ-
mera interna e duas externas. 
As imagens captadas pelas três 
câmeras, durante todo o servi-
ço, são projetadas num moni-
tor instalado no lado direito 
do painel da viatura. A adoção 
de mais esta importante fer-
ramenta tecnológica reforça a 
segurança e o desenvolvimento 
econômico e social do estado.

- Essa é uma entrega im-
portantíssima. Hoje o Rio de 
Janeiro tem uma política de 
segurança pública ancorada 
no investimento em tecnolo-
gia, aliado à infraestrutura e 

pessoal. Estamos no caminho 
certo, o de devolver ao nosso 
estado os melhores números e 
a maior sensação de segurança 
que pudermos ter – disse o go-
vernador Cláudio Castro.

As novas câmeras serão ins-
taladas ao longo do prazo de 30 
meses em viaturas de sete ór-
gãos estaduais: Polícia Militar, 
Polícia Civil, Administração 
Penitenciária, Defesa Civil, Se-
cretaria de Governo (responsá-
vel pelas operações Segurança 
Presente e Operação Lei Seca), 
Casa Civil (responsável pela 
Operação Foco) e Instituto de 
Pesos e Medidas.

Na Polícia Militar, respon-
sável pelo policiamento osten-
sivo em todo território esta-
dual, as câmeras embarcadas 
serão instaladas na primeira 
etapa em 1.500 viaturas.

Os operadores do CICC 
monitoram imagens geradas 
pelos projetos - recentemente 
implantados - de Videomoni-
toramento Urbano e 190 In-
tegrado.

Vitória: inscrições para a 
1° Romaria dos Ciclistas

Na próxima segunda-feira 
(8), será realizada a 1° Roma-
ria dos Ciclistas de Vitória em 
celebração à Nossa Senhora da 
Penha, padroeira do Espírito 
Santo. Pela primeira vez, os 
romeiros e suas bicicletas par-
tirão de Vitória com destino à 
Vila Velha.

Para participar do passeio, 
os ciclistas devem realizar a ins-
crição em: https://vivacidade.
vitoria.es.gov.br/

A jornada terá início às 7 
horas no Parque Atlântica, em 
Jardim Camburi, na Avenida 

Dante Michelini, seguindo 
em direção ao Pier de Ieman-
já e passando pelas Avenidas 
Saturnino de Brito, Américo 
Buaiz e Nossa Senhora dos 
Navegantes. Durante todo o 
percurso, equipes da Guarda 
Civil Municipal de Vitória es-
tarão presentes para garantir a 
segurança e fluidez do trânsito. 
Ao chegar à Praça do Papa, os 
ciclistas continuarão pela Rua 
Clóvis Machado, na Enseada 
do Suá, em direção à Terceira 
Ponte e, finalmente, à Prainha, 
em Vila Velha.

Taynara Nascimento 

Romaria dos Ciclistas acontece na próxima segunda-feira (08)

CORREIO SUDESTE

Medidas

Vacinação

Fraude 

França

Crime Honraria

Fiscalizações

Fábrica Verde

Tarifa

MPRJ

A Prefeitura de Belo Hori-

zonte fiscalizou nesta quar-
ta-feira (3) a garagem da 

Milênio Transportes, locali-
zada em Ribeirão das Ne-

ves, em mais uma ação da 
política de Tolerância Zero 
contra irregularidades no 
transporte público. Agentes 
da Sumob, BHTrans e Polí-
cia Militar vistoriaram 13 ôni-
bus, fizeram 12 autuações, e 
dois dos veículos tiveram a 
Autorização de Tráfego (AT) 
retida por apresentarem 
problema no freio de porta 
e na luz do elevador. Entre 
as autuações estão o vaza-

mento de ar, problemas nas 

portas e a falta do Jornal do 
ônibus. Os veículos fisca-

lizados operam em linhas 
alimentadoras e do MOVE 
que atendem as estações 
Venda Nova e Pampulha. 
Nos dois primeiros meses 
da adoção da política de 
Tolerância Zero, conside-

rando apenas as operações 
feitas nas portas das gara-

gens, a Prefeitura de Belo 
Horizonte realizou 34 ações 
e vistoriou 226 ônibus. As 
vistorias resultaram em 411 
autuações, 76 autorizações 
de tráfego (AT) recolhidas e 
11 veículos recolhidos ao pá-

tio do Detran-MG. 

Anunciada pelo prefeito 
de BH, Fuad Noman, em 
janeiro, a política de Tole-

rância Zero é um conjunto 
de medidas para melhorar 
o atendimento para o cida-

dão e punir a má qualidade 
na prestação do serviço. As 
ações fiscalizam os ônibus 
que tiveram mais reclama-

ções feitas pela população 
no canal de WhatsApp.

A Secretaria de Saúde de 
Vitória (ES) abre, nesta 
quinta-feira (04), às 12 horas, 
novo agendamento onli-

ne para vacinação contra 
a dengue (crianças de 10 
a 14 anos) e contra a gripe 
(grupos prioritários). Serão 
disponibilizadas 3.195 vagas 
e o agendamento pode ser 
feito por meio do link agen-

damento.vitoria.es.gov.br.

A Polícia Civil de Minas Ge-

rais deflagrou, em Belo Ho-

rizonte, a operação Fraude 
a Laser, nesta quarta-feira 
(3), com o cumprimento de 
sete mandados de busca e 
apreensão em investigação 
relacionada com crimes de 
corrupção ativa e passiva 
envolvendo esquema de 
facilitação de exames de le-

gislação de trânsito.

O Governo de São Paulo 
levará empresas paulis-

tas para dois dos maiores 
eventos do mundo do setor 
audiovisual: os festivais de 
cinema e publicidade de 
Cannes. As empresas inte-

ressadas devem consultar 
o regulamento e se inscre-

ver pelo site da InvestSP até 
16 de abril e 16 de maio.

Uma turista estrangeira, 
de 25 anos, denuncia ter 
sido vítima de estupro co-

letivo na terça (2) na boate 
Portal Club, na Lapa, Cen-

tro do Rio de Janeiro. A 
informação foi publicada 
pela deputada estadual 
Renata Souza (Psol) em 
rede social e confirmada 
pela Polícia Civil.

O deputado estadual do 
Rio, Jari Oliveira, entre-

gou ontem (3) a “Meda-

lha Tiradentes”, a mais 
alta honraria da Alerj, à 
Sociedade São Vicente 
de Paulo, os Vicentinos, 
através do Conselho 
Central de Volta Redon-

da, e ao médico cirurgião 
Vitório Moscon Puntel.

As fiscalizações são rea-

lizadas por agentes nas 
portas das garagens, nas 
estações, ao longo dos iti-
nerários das linhas e tam-

bém no Centro Integrado 
de Operações de Belo Ho-

rizonte, através do SITBUS, 
um sistema conectado 
ao GPS dos ônibus que 
acompanha cada viagem 
do transporte coletivo.

A prefeitura do RJ inau-

gurou nesta quarta-feira 
(03/04), a primeira fase 
da Fábrica Verde, em 
Cordovil, na Zona Nor-
te. O equipamento vai 
promover o aumento da 
reciclagem de resíduos 
gerados na cidade, assim 
como a inclusão social e 
econômica da população 
de baixa renda.

Em apoio e solidariedade às 
famílias afetadas pelas chu-

vas que atingiram a região 
sul do Espírito Santo no fi-

nal de março, o Governo do 
Estado, por meio da Com-

panhia Espírito-santense 
de Saneamento, anunciou 
isenção da tarifa com ven-

cimento em abril para os 
moradores das cidades sob 
a atuação da Companhia.

A 2ª Promotoria de Justiça 
de Tutela Coletiva do Núcleo 
Petrópolis tem realizado vis-

torias nos dois abrigos tem-

porários onde estão vítimas 
das chuvas que atingiram 
a região serrana no final de 
março. A pedido do MPRJ, a 
prefeitura providenciou um 
abrigo temporário no bairro 
Independência.

Rodrigo Clemente/PBH

BH  fez mais uma ação da política de Tolerância Zero

BH faz Operação Tolerância 
Zero em linhas de ônibus

Serviços de saúde voltando 
ao normal em Mimoso do Sul

Menos de 15 dias após as 
fortes chuvas que devastaram 
Mimoso do Sul, no Espírito 
Santo, diversos serviços de saú-
de começaram a ser retomados 
no município. Desde então, 
já foram realizados, nas Aten-
ções Primária e Especializada, 
mais de 1.300 atendimentos 
emergenciais, ofertados em 12 
pontos de apoio, na sede e no 
interior, graças a um esforço 
conjunto de aproximadamente 
150 profissionais.

A força-tarefa para a reor-

ganização e fortalecimento da 
Rede de Atenção à Saúde local 
é composta, por parte do Go-
verno do Estado, por técnicos 
da Secretaria da Saúde (Sesa) e 
da Superintendência Regional 
Sul de Saúde, além de bolsistas 
do Instituto Capixaba de En-
sino, Pesquisa e Inovação em 
Saúde (ICEPi).

Também atuam equipes da 
Secretaria Municipal de Saúde, 
médicos e enfermeiros voluntá-
rios, oriundos dos municípios 
capixabas de Presidente Kenne-

dy e Governador Lindenberg. 
Também atuam membros da 
Força Nacional do Sistema 
Único de Saúde (SUS), que 
foi reforçada. Antes com cinco 
profissionais, chegaram ao esta-
do mais seis, totalizando 11.

Área urbana

A área urbana conta com 
atendimentos em clínica geral, 
psiquiatria, pediatria, urologia, 
ginecologia, obstetrícia e odon-
tologia, bem como imunização, 
coletas de sangue, fezes e uri-

nas para exames laboratoriais 
e, ainda, serviços do Centro de 
Atenção Psicossocial (CAPS) 
do município – estes, porém, 
oferecidos em local provisório, 
visto que sua unidade foi com-
prometida pela enxurrada.

As ações se concentram em 
seis pontos de apoio: Unida-
de Básica de Saúde (UBS) Dr. 
Lincon Galveas Martins, esco-
las estaduais Monsenhor Elias 
Tomasi e Antonio Acha, UBS 
do bairro Funil, Padaria Olin-
da (Rua da Serra) e uma equi-
pe itinerante no bairro Morro 
da Palha.

O Hospital Apóstolo Pedro e 
a base do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU 192) 
de Mimoso do Sul, que não foram 
atingidos pela enchente, funcio-
nam como pontos de suporte 
para procedimentos hospitalares.

Zona Rural

Já na Zona Rural do muni-
cípio, os serviços ocorrem via 
equipes de Estratégia de Saúde 
da Família (ESF) de São Pedro 
do Itabapoana, Conceição do 
Muqui, Poço Dantas, Santo 
Antônio do Muqui, Ponte do 
Itabapoana e São José das Tor-
res. Nesses locais, são ofertados 
atendimentos médicos, odonto-
lógicos e de enfermagem.

ES: Já foram realizados mais de 1.300 atendimentos emergenciais
Divulgação

Também atuam nas equipes médicos e enfermeiros voluntários
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O Governo do Paraná deu um 
importante passo para o Talento 
Tech. Em encontro realizado na 
sede da Celepar, em Curitiba, 
foi realizada uma apresentação 
da ideia para os 50 municípios 
que devem aderir ao projeto. Essa 
será a maior iniciativa de qualifi-
cação profissional voltada para o 
setor de TIC do País. Com in-
vestimento de R$ 62 milhões, o 
Talento Tech vai qualificar 3.000 
alunos com cursos gratuitos e 
bolsas remuneradas em TIC. O 
projeto é coordenado em conjun-
to pelas secretarias da Inovação, 
Modernização e Transformação 
Digital, do Planejamento, da 
Educação, de Ciência, Tecnolo-
gia e Ensino Superior, Fundação 
Araucária e UEPG.

Pela primeira vez, a equipe da 
Aintec da UEL participará com 
estande próprio na ExpoLondri-
na 2024, que acontece de 5 a 14 
de abril, no parque Governador 
Ney Braga. A equipe foi convida-
da pela SRP para expor projetos, 
resultados, atividades de inova-
ção e as empresas incubadas no 
pavilhão Smart Agro. No espaço 
haverá palestras técnicas, even-
tos e a 6ª maratona Hackathon, 
competição de inovação para 
o desenvolvimento de soluções 
para o agronegócio. O diretor da 
Aintec, professor Edson Miura, 
destaca que o convite partiu do 
diretor de Inovação da SRP, Ed-
son Salvador, que ofereceu um 
espaço para a montagem de um 
estande exclusivo da Agência.

A Celesc anunciou, nesta 
quarta-feira, 3, em Florianópolis, 
R$ 5,5 milhões para a nova etapa 
do projeto ConverTE, que con-
siste na conversão de carros da 
frota da companhia movidos a 
combustão em veículos elétricos. 
Durante o evento, que ocorreu 
na sede central da companhia, 
em Florianópolis, foi assinada 
ordem de serviço para o início 
da segunda fase, que irá envolver 
a conversão de três tipos de veí-
culos – uma caminhonete com 
cesto aéreo, uma caminhonete 
com escada giratória e um carro 
mais operacional, estilo Doblò. 
Vinculado à ANEEL, o projeto 
integra o programa de Pesquisa 
e Desenvolvimento (P&D) da 
Celesc, em parceria com o IFSC.

Estado vai 
qualificar 3 mil 
jovens em TI 
no Paraná

Estado e Opas 
capacitam 
Regionais de 
Saúde

Projeto 
converte frotas 
públicas em 
carros elétricos

PARANÁ PARANÁ SANTA CATARINA

O governo do Estado, por 
meio da Sict, divulgou o re-
sultado do edital 01/2024, do 
programa Startup Lab, que 
selecionou 30 startups a expor 
no Gramado Summit. O even-
to acontece de 10 a 12 de abril, 
em Gramado, na Serra Gaúcha. 
A secretaria aportará os valores 
referentes à inscrição no even-
to e à reserva do espaço para 
as 30 startups. As selecionadas 
terão um lugar para expor o 
trabalho desenvolvido, o Stand 
Startup, onde poderão fazer 
negócios. Sem o investimento 
da Sict, os empreendimentos 
precisariam desembolsar os va-
lores para participar do even-
to, que variam conforme o lote 
para expositores.

Estado divulga 
startups 
selecionadas 
para Summit

R. GRANDE DO SUL

Rede de atendimento 
às mulheres em SC

A Secretaria de Estado da 
Segurança Pública (SSP) e as 
Forças de Segurança de SC — 
Polícia Militar, Polícia Civil, 
Corpo de Bombeiros Militar e 
Polícia Científica — realizaram 
a Operação Átria no estado du-
rante o mês de março, em que 
foram intensificadas as ações de 
prevenção e combate à violên-
cia contra a mulher.

Em SC, durante os dias 1 
a 29 de março deste ano, 126 
mulheres foram resgatadas em 
situação de violência, 1.024 
inquéritos policiais foram ins-
taurados e 2.506 medidas pro-
tetivas de urgência foram soli-
citadas. Ainda, foram 57 presos 
por mandado de prisão preven-
tiva e 9 presos por mandado de 
prisão temporária e 1.177 exa-
mes periciais realizados. Foram 
apreendidos 22 armas brancas, 
4 revólveres, uma pistola, 963 
munições e 4 espingardas, en-
tre outros dados registrados ao 
longo da operação. Para a coor-
denadora das delegacias de Pro-
teção à Criança, Adolescente, 

Mulher e Idoso (DPCAMIs) 
da Polícia Civil em Santa Ca-
tarina, delegada Patrícia Zim-
mermann D’Ávila, é importan-
te destacar como as forças de 
Segurança estão organizadas 
em uma rede de proteção às 
mulheres no estado.

“Todas as instituições, Polí-
cia Civil, Polícia Militar, Cor-
po de Bombeiros Militar e a 
Polícia Científica estão unidas 
em prol da defesa da mulher. 
Então, em qualquer município 
que a mulher vá ela encontra 
serventuários e as forças de Se-
gurança unidas na sua defesa. 
Ela pode fazer a denúncia tan-
to nos canais da Polícia Civil 
como pode chamar a Polícia 
Militar, peritos oficiais e bom-
beiros, que ela vai encontrar 
profissionais capacitados e 
prontos a defendê-la”, pontua 
a delegada. Em Joinville, por 
exemplo, houve ação conjunta 
das forças em palestras e tam-
bém panfletagens com o obje-
tivo de prevenção e combate à 
violência contra a mulher.

Transformar dados 
públicos em digitais

O governador Eduardo 
Leite assinou no Palácio Pi-
ratini, o decreto que institui 
o programa Design de Novos 
Negócios com Dados Gover-
namentais, uma iniciativa iné-
dita na esfera estadual que cria 
condições legais para oferecer 
serviços digitais com base no 
banco de informações públi-
cas do Estado. 

Articulada pela Secretaria 
da Fazenda (Sefaz), por meio 
do Tesouro do Estado, em par-
ceria com a Secretaria de Plane-
jamento, Governança e Gestão 

(SPGG), a política pública 
pretende converter dados pú-
blicos em soluções estratégicas 
que impulsionem a economia e 
elevem a competitividade.Res-
peitando o sigilo garantido por 
lei, o programa será focado na 
elaboração de serviços identifi-
cados como demandas da socie-
dade e do mercado, que serão 
disponibilizadas por meio de 
uma plataforma digital desen-
volvida com apoio da Procergs 
– Centro de Tecnologia da In-
formação e Comunicação do 
Estado do Rio Grande do Sul.

Lauro Alves/Secom

Política pública é articulada pela Sefaz

CORREIO SUL

Peça social

Braço Norte

Parceria

Escolhidos

Gigantesco Super Pitch Day

SC X HPV

Prestação

Internacional

Hidrogênio

O Departamento de Es-

tradas de Rodagem do 

Paraná (DER/PR), autar-

quia da Secretaria de 

Infraestrutura e Logísti-

ca (SEIL), publicou a de-

claração de vencedor da 

licitação da obra de res-

tauração em concreto da 

PRC-280 entre Pato Bran-

co e Clevelândia, pas-

sando por Mariópolis, na 

região Sudoeste. O Con-

sórcio Sanches Tripolo-

ni – Consol – Clevelândia 

– Pato Branco, formado 

pelas empresas Constru-

tora Sanches Tripoloni 

Ltda e Consol Engenhei-

ros Consultores Ltda., 

teve sua documentação 

aprovada pela comissão 

de contratação do DER/

PR, asssim como a pro-

posta de preço negocia-

da de R$ 180.950.000,00. 

O vencedor da licitação 

ficou classificado em ter-

ceiro lugar na sessão de 

disputa, tendo sido con-

vocado após as duas pri-

meiras empresas serem 

desclassificadas por não 
apresentarem documen-

tos de habilitação nem 

proposta de preço ade-

quada ao último lance 

que realizaram.

Um clássico polêmico da li-

teratura nacional ganha sua 

primeira encenação teatral 

em Curitiba. “O Bom Criou-

lo” é inspirado no romance 

de mesmo nome, de Adol-

fo Caminha, e resgata a 

história que trata do amor 

entre dois marinheiros no 

século XIX, abrangendo te-

mas como racismo, homo-

fobia e diferenças sociais. 

As obras da estação de tra-

tamento de água de Braço 

do Norte seguem em rit-

mo acelerado para dobrar 

a vazão a partir de 2025. 

Atualmente, as obras civis 

do tratamento de efluentes 
estão quase completas e a 

ampliação com novos tan-

ques está 40% concluída. O 

investimento da CASAN na 

obra é de R$ 11,2 milhões.

A Secretaria da Fazenda 

do Paraná promoveu uma 

reunião online com inte-

grantes da equipe respon-

sável pela implantação do 

novo Siafic no Estado de 
São Paulo. O encontro teve 

como objetivo comparti-

lhar a experiência bem-su-

cedida na implementação 

desse sistema com repre-

sentantes  vizinho.

Em ato no Palácio Piratini, 

o governador Eduardo Lei-

te e a secretária de Obras 

Públicas, Izabel Matte, as-

sinaram o contrato com 

o consórcio vencedor da 

licitação para a execução 

de obras remanescentes 

da barragem do Arroio 

Taquarembó, a Sultepa e 

Bourscheid Engenharia.

O navio porta-contêineres 

MSC C. Montaine, que atra-

cou no Porto de Paranaguá, 

é a maior embarcação em 

capacidade já recebida nos 

portos paranaenses. Com 

366 metros de comprimen-

to e 51 metros de largura, o 

navio supera as embarca-

ções irmãs MSC Elisa XIII e 

MSC Natasha XIII

A Fundação de Amparo 

à Pesquisa e Inovação do 

Estado de Santa Catarina, 

a Secretaria de Estado da 

Ciência, Tecnologia e Ino-

vação e o Sebrae/SC, pro-

movem neste sábado, 6, 

o Super Pitch Day, com a 

participação dos 17 projetos 

selecionados na quarta edi-

ção do Programa Nascer.

A partir de agora, a dose 

da vacina contra o HPV  

passa a ser aplicada em 

dose única no estado de 

Santa Catarina. A mudan-

ça segue recomendação 

do Ministério da Saúde 

(MS) publicada em Nota 

Técnica na última segun-

da, 1º de abril, e tem como 

objetivo, segundo o órgão 

federal.

Estado do Paraná enviou 

a Prestação de Contas 

de 2023 à Assembleia Le-

gislativa. A casa vai enca-

minhar a documentação 

para o Tribunal de Con-

tas do Estado, responsá-

vel por analisar os atos 

praticados pelo governo 

estadual. O relatório final 
ainda é votado pelos de-

putados estaduais.

Representantes de 47 

nações que participam 

em Florianópolis da FIN 

Brasil 2024 – Feira Inter-

nacional de Negócios 

ouviram da vice-gover-

nadora Marilisa Boehm 

que o Governo do Estado 

tem como uma de suas 

prioridades a internacio-

nalização das empresas 

catarinenses. 

Foi apresentado durante o 

evento Paraná Sustentável, 

no Campus da Indústria 

da Federação das Indús-

trias do Estado do Paraná, 

o andamento do Plano de 

Hidrogênio Renovável, que 

mapeia as potencialidades 

e demandas necessárias 

para o desenvolvimento 

dessa cadeia de produção.

Conrado Age/Arquivo AEN

Restauração em concreto da PRC-280 tem vencedor

Restauração entre Pato 
Branco e Clevelândia

Aporte de R$ 260 mi para 
11 novos hospitais no PR 

Com o objetivo de ampliar 
o atendimento em todo o Es-
tado e aproximar os aparelhos 
de saúde dos cidadãos que mais 
precisam, o Governo do Paraná 
investe em onze hospitais neste 
momento. Eles estão em cons-
trução ou com obras de expan-
são. Ao todo, as unidades estão 
recebendo um investimento de 
mais de R$ 260 milhões. Eles 
ficam nas cidades de Guaratu-
ba, São José dos Pinhais, Curi-
tiba, Colombo, Rio Branco do 
Sul, Guarapuava, São Mateus 
do Sul, Salto do Lontra, Santo 
Antônio do Sudoeste, Ubiratã 
e Cianorte, distribuídos em seis 
Regionais de Saúde.

Os investimentos na cons-
trução das unidades são parte 
de uma estratégia de distribui-
ção do atendimento em saúde 
pelas regionais, fazendo com 
que os pacientes não precisem 
viajar grandes distâncias para 
realizar consultas ou cirurgias. 
Desde 2019, já foram inaugu-
rados, entre unidades próprias 
e convênios com prefeituras, 
hospitais em Ivaiporã, Telêma-
co Borba, Guarapuava, Cor-
nélio Procópio e Boa Vista da 
Aparecida. Também come-
çaram a funcionar hospitais 
em Cafelândia e Toledo, que 
contaram com o apoio do Es-

tado para aquisição de equipa-
mentos e mobiliários. Ao todo, 
considerando os investimentos 
em postos de saúde e Ambula-
tórios Médicos de Especialida-
des, são mais de 800 obras em 
andamento visando a descen-
tralização dos atendimentos à 
população.

A unidade que está recebendo 
o maior aporte é o Hospital e Ma-
ternidade Municipal de São José 
dos Pinhais (HMMSJP), na Re-
gião Metropolitana de Curitiba, 
com investimento estadual de R$ 

60 milhões. O local vai moderni-
zar a estrutura atual do hospital, 
construída na década de 1940 e 
que não comporta o crescimento 
no número de atendimentos. O 
hospital é referência para urgên-
cia e emergência para São José dos 
Pinhais, Tijucas do Sul e a região 
sul de Curitiba, além de atender 
as vítimas dos acidentes que acon-
tecem nas rodovias BR-277, BR-
376 e Contorno Sul de Curitiba. 
A unidade vai atender 100% pelo 
SUS, ampliando os atendimen-
tos nas especialidades de cirurgia 

geral, ortopedia e traumatologia, 
ginecologia e obstetrícia, clínica 
médica, neonatologia, pediatria, 
medicina intensiva adulta e anes-
tesiologia presencial. 

Ainda na RMC, o Estado está 
investindo outros R$ 33,4 mi-
lhões em hospitais em Colombo e 
Rio Branco do Sul, o que vai desa-
fogar o atendimento em saúde na 
Capital. São R$ 20 milhões inves-
tidos pelo Governo do Estado no 
Hospital Geral de Colombo, que 
vai contar com 95 leitos adultos e 
21 pediátricos. 

Os investimentos fazem parte de estratégia na saúde do estado
Prefeitura de São José dos Pinhais

Projeto do novo hospital municipal de São José dos Pinhais.
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Petropolitano 
Gabriel Pec 

marca primeiro 
gol nos Estados 

Unidos
Com a vitória, o time de Los Angeles 

assume a liderança da Conferência Oeste

por Gabriel Rattes

O 
petropolita-
no Gabriel 
Fortes Cha-
ves marcou 
o primeiro 

gol após a transferência para o 
time de futebol norte america-
no, Los Angeles Galaxy. Neste 
último sábado (30/03), o LA 
Galaxy enfrentou o Seattle 
Sounders pela sexta rodada da 
MLS, principal liga de futebol 
dos Estados Unidos. Logo aos 
quatro minutos de jogo, Ga-
briel Pec, como é conhecido, 
marcou o único gol da partida, 
garantindo a vitória e a lideran-
ça da Conferência Oeste. “Mui-
to feliz pelo meu primeiro gol. 
Sendo em casa, com o estádio 
cheio e com vitória, não tem 
sensação melhor. Agora é focar, 
descansar porque nós teremos 
um grande clássico pela frente”, 
enfatizou o atleta em uma cole-
tiva de imprensa após o jogo.

Pec foi transferido do Clu-
be de Regatas Vasco da Gama 
para os Los Angeles Galaxy, 
dos Estados Unidos, em ja-
neiro deste ano, pelo valor 
de US$ 10 milhões (dólares). 
Caso cumpra algumas metas, 
o valor ainda pode chegar a 
US$ 11,5 milhões (dólares). 
O interesse do clube norte 
americano se deu após o atleta 
performar a melhor tempo-
rada da carreira em 2023. No 
ano, Gabriel Pec disputou 50 
jogos pelo Vasco, marcando 
14 gols e cinco assistências, 
sendo um dos principais res-
ponsáveis pela permanência 
do clube na Série A do Cam-
peonato Brasileiro. Em com-
paração, até então, a melhor 
temporada profissional do 
jogador havia sido em 2021, 

também pelo Vasco (52 jogos, 
sete gols e três assistências).

Liderança
Neste sábado (30), Pec dis-

putou a sexta rodada da Confe-
rência Oeste da Major League 
Soccer (MLS), principal liga 
de futebol profissional mascu-
lino entre clubes dos Estados 
Unidos. A partida foi realizada 
no Dignity Health Sports Park 
(estádio do LA Galaxy) contra 
o lanterna da Conferência Oes-
te, Seattle Sounders. O jogo 
foi de suma importância para 
os ‘Galáticos de Los Angeles’, 
porque garantia a liderança do 
grupo.

Aos quatro minutos de 
jogo, após uma triangulação na 
lateral direita do campo, entre 
Gabriel Pec, Joseph Paintsil e 
Riqui Puig, Joseph escorou a 
bola no meio da área para Ga-
briel abrir o placar da partida. 
“Muito feliz pelo gol, venho 
buscando-o a cada jogo que eu 
entrava. Agora saiu um pouco 
do peso, porque eu estava an-
sioso para marcar esse primeiro 
gol”, disse Pec. “Foi uma jogada 
bem trabalhada. A gente trei-
nou essa aproximação entre 
mim, Joseph e o Riqui. Fico 
muito feliz que a gente vem se 
conhecendo a cada jogo, a cada 
treino, isso vai ser muito im-
portante ao longo da tempora-
da”, completou.

Com a vitória, o time de 
Los Angeles assume momenta-
neamente a liderança da Confe-
rência Oeste com 12 pontos em 
seis jogos. Whitecaps está em 
segundo com dez pontos em 
cinco jogos, seguido pelo Real 
Salt Lake, com dez pontos em 
seis jogos. Neste próximo sába-
do (06), acontecerá o clássico 
de Los Angeles, entre LAFC e 

LA Galaxy. Os Galáticos pro-
curam manter a liderança do 
grupo, já o LAFC busca sair da 
‘zona da degola’ e respirar um 
pouco na tabela.

Convocação para a 
seleção

A grande temporada de Ga-
briel Pec em 2023 não só atraiu 
uma nova oportunidade em 
um clube, mas também atraiu 
a atenção da seleção brasileira. 
Em janeiro deste ano, o treina-
dor Ramon Menezes convocou 
o atleta para disputar o Pré-
-Olímpico, realizado na Vene-
zuela. Foi a primeira vez que o 
atleta de 22 anos foi convocado 
para vestir a amarelinha. “Um 
prazer enorme ser convocado 
e poder representar o meu país. 
Quero aproveitar ao máximo 
esse período de treinos com os 
meus companheiros de Sele-
ção. Espero poder agregar a eles 
também. Com certeza será um 
período especial!”, disse o atle-
ta em entrevista para o jornal 
Correio da Manhã à época.

Pela primeira fase da com-
petição, a equipe sub-23 
treinada por Ramon fez a se-
gunda melhor campanha em 
Pré-Olímpico. Na história das 
13 edições do torneio realiza-
das até o momento, a seleção 
brasileira só havia conseguido 
vencer as três primeiras par-
tidas em duas delas: em 1996 
e 2020. Neste ano, repetiu o 
feito: derrotou Bolívia (1 x 0), 
Colômbia (2 x 0) e Equador (2 
x 1). Com as vitórias, avançou 
para o Quadrangular Final, 
junto com Paraguai, Argentina 
e Venezuela.

Contra a Colômbia, Pec foi 
determinante para decidir a parti-
da. Mesmo com o placar favorável 
à seleção brasileira em 1x0, o elen-

Divulgação/LA Galaxy

Divulgação/LA Galaxy

Vitória garantiu a liderança da Conferência Oeste 

Gabriel Pec comemora primeiro gol com a camisa do Los Angeles Galaxy

por luciano Trindade, Klaus 

Richmond e Rogério pagnan 

(Folhapress)

A defesa de Robinho, 40, 
protocolou um novo recurso 
no STF (Superior Tribunal de 
Justiça) pedindo a revogação 
da prisão do ex-jogador, con-
denado a nove anos em regime 
fechado pelo crime de estupro, 
conforme condenação pela Jus-
tiça da Itália.

O ofício ao STF foi encami-
nhado um dia após o feriado de 
Páscoa, quando o ex-atleta vi-
via a expectativa de já estar em 
casa, com seus familiares, con-
forme disseram à Folha agen-
tes do presídio de Tremembé, 
no interior de São Paulo, onde 
o ex-atleta cumpre a sentença 
desde o último dia 22.

No pedido apresentado 
agora, os advogados do ex-atle-
ta reafirmam o argumento de 
que ele deve aguardar em li-
berdade até que seu caso tenha 
trânsito em julgado, ou seja, 

não tenha mais recursos possí-
veis para reverter a decisão que 
o levou à prisão. Não há um 
prazo definido para a aprecia-
ção deste recurso.

“A decisão merece ser refor-
mada porque o tema é o da pri-
são antes do trânsito em julgado 
e nos parece que não é razoável 
dizer que o trânsito em julgado 
do caso seria do processo da Itá-
lia”, disse o advogado José Eduar-
do Alckmin à reportagem.

A tese, segundo ele, é de 
que haja “trânsito em julgado 
no Brasil para não haver mais 
chances de recursos para o réu 
e aí não tem jeito para que fi-
que com seu direito de liberda-
de”, diz. “Salvo essa hipótese, 
toda a precipitação viola a pre-
sunção de inocência que não é 
só para casos restritos a ações 
penais, mas tudo o que possa 
conduzir a prisão.”

O ex-jogador, revelado pelo 
Santos e que defendeu a seleção 
brasileira na Copa do Mundo 
de 2010, está preso por deter-

minação do STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça). Por 9 votos 
a 2, os ministros validaram a 
sentença da Itália que o con-
denou a nove anos de prisão 
pelo crime de estupro coletivo. 
Ele sempre negou ter cometido 
qualquer crime.

O caso ocorreu em 2013, e a 
vítima foi uma jovem albanesa, 
em uma boate de Milão. A con-
denação em primeira instância 
ocorreu em 2017.

Apesar de o ex-atleta ma-
nifestar esperança em uma re-
versão rápida do atual quadro, 
os primeiros sinais vindos do 
STF não foram positivos a ele. 
Em decisão monocrática, o 
ministro Luiz Fux negou o ha-
beas corpus para o ex-jogador 
por não ter sido demonstrado, 
segundo ele, “prática de coação 
ilegal a cercear a liberdade do 
paciente”.

O advogado de Robinho 
acredita que Fux deverá colo-
car o habeas corpus para ser 
julgado já na próxima semana. 

“Pode ser que o ministro prefira 
mandar logo para a procurado-
ria colher o parecer e aí talvez 
possa ser julgado na semana 
que vem, na terça-feira (9) na 

turma, ou na quarta-feira (10) 
no plenário [do STF]”, acredita 
Alckmin.

O defensor diz, ainda, que 
tem mantido contato com os 

familiares do ex-jogador e que 
eles também têm um outro ad-
vogado que faz visitas periódi-
cas ao condenado.

Com escritório baseado 
em Brasília, Alckmin articula 
para encontrar um defensor de 
sua confiança que tenha maior 
proximidade com o presídio 
em Tremembé para “estar com 
constância dando a assistência 
necessária” ao ex-atleta.

Por enquanto, ele ainda não 
recebeu a visita de nenhum fa-
miliar, mas isso já está sendo 
viabilizado pelos advogados 
dele. Desde segunda-feira (1), 
Robinho deixou o isolamento 
na penitenciária e agora já po-
derá receber visitas que, nor-
malmente, ocorrem aos finais 
de semana.

Durante os primeiros dias 
em que ficou preso, o ex-atleta 
ocupou uma cela de 8 m². Ago-
ra, ele já divide um espaço com, 
no mínimo, outras quatro pes-
soas, além de ter contato com 
toda a massa carcerária.

Robinho faz novo pedido de liberdade provisória ao sTF
Divulgação

Defesa de Robinho protocolou novo pedido de liberdade
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co de Ramon vinha sofrendo difi-
culdades para manter o resultado 
e assegurar a vitória. No entanto, 
aos 38 minutos do segundo tem-
po, Pec se desvencilhou da mar-
cação na marra e conseguiu bom 
passe para John Kennedy garantir 
a vitória. “Fui feliz de poder entrar 
e contribuir com uma assistência. 
Acho que o grupo está evoluindo. 
O primeiro jogo, a estreia, todo 
mundo fica com um pouco de 
frio na barriga. Hoje o nosso time 
conseguiu propor o jogo melhor 
e, graças a Deus, a gente saiu vi-
torioso”, comemorou Pec após a 
vitória.

Eliminação
No entanto, mesmo após o 

bom desempenho na primeira 
rodada do Pré-Olímpico, o Brasil 
foi superado pelo Paraguai (1x0) 
e Argentina (1x0) no Quadran-
gular Final e não conseguiu ga-
rantir uma das duas vagas para os 
Jogos Olímpicos de Paris. Com 
apenas uma vitória em cima da 
Venezuela, a seleção terminou em 
terceiro lugar com três pontos. 
Paraguai terminou em primeiro 
com 7 pontos e Argentina, com 
5 pontos, em segundo. Venezuela 
fechou a tabela em quarto lugar 
com apenas um ponto.

Joilson Marconne/CBF

Pec entrou e decidiu contra a Colômbia no Pré-Olímpico


